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Подмена занятий
Как власти Оренбуржья уходят от ответственности за ЧС

Яна Штурма, Ксения Набаткина

Все обязанности по контролю над 
состоянием дамбы лежат исклю

чительно на администрации Орска, за
явили «Известиям» в правительстве 
Оренбургской области. Там указали: 
сооружение находится в собственно
сти муниципальных властей, поэтому, 
согласно указу губернатора, власти ре
гиона не отвечают за гидротехнические 
сооружения. А ответственность за об
служивание дамбы областной кабмин 
возложил на местное управление Рос
технадзора. Как выяснили «Известия», 
расходование средств на эксплуатацию 
сооружения тоже не проверялось — ми
нимум с 2016 года. О том, как региональ
ная власть пытается снять с себя вину 

за прорыв дамбы в Орске, — в материа
ле «Известий».

Вопросы обслуживания и безопас-
ной эксплуатации дамбы в Орске долж-
ны были решать только власти города, 
заявили «Известиям» в правительстве 
Оренбургской области.

Там указали: в соответствии 
с указом оренбургского губернатора 
от 10 января 2020 года областное пра-
вительство решает вопросы безопас-
ности гидротехнических сооружений 
(ГТС), за исключением тех, которые на-
ходятся в муниципальной собственно-
сти.

«Защитные дамбы в Орске находятся 
в собственности администрации горо-
да», — подчеркнули в област-
ном правительстве.
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Платёжное получение
Россияне могут столкнуться с ростом отказов  
при переводах

Анна Каледина

Количество отказов в переводах 
и платежах внутри страны и за ру

беж может вырасти. Это связано с из
менениями рекомендации 16, кото
рые представила Международная 
группа разработки финансовых мер 
борьбы с отмыванием денег (FATF). 
В организации по борьбе с терро
ризмом считают: банки должны про
верять данные получателя, сверяя 
с указанными в своих системах. Если 
изменения будут приняты, то Рос
сия, несмотря на приостановление 
членства в FATF, будет добросовест
но исполнять все требования, заявили 
«Известиям» в Росфинмониторинге. 
Позиция РФ относительно обновлён
ных условий прорабатывается с ком
петентными ведомствами, указали 
в службе.

FATF планирует существенно из-
менить подход и требования к про-
зрачности переводов и платежей, 
следует из пояснительной записки 
об обновлениях рекомендации 16. 
Сейчас они находятся в процессе 
общественных консультаций, кото-
рые продлятся до 3 мая. Нововведе-
ния группа объясняет необходимо-
стью адаптации в бизнес-моделях 
платежей и стандартах обмена со-
общениями.

«Изменения включают уточне-
ние ролей и обязанностей различ-
ных участников платёжной цепочки 
и улучшение содержания и качества 
базовой информации об отправите-
ле и получателе, содержащейся в пла-
тёжных сообщениях. Это должно по-

мочь достичь большей прозрачности 
и более эффективных процессов со-
блюдения требований финансовыми 
учреждениями», — отмечается в до-
кументе FATF.

Нововведения, в частности, пред-
полагают, что обязательное указание 
названия и расположения как отпра-
вителя, так и получателя планирует-
ся распространить не только на пе-
реводы между физлицами, 
но и на все трансакции. 

Звонок очень важен
Операторов обяжут сообщать об изъятии номера

Наталья Башлыкова,  
Елизавета Крылова

М обильных операторов хотят обя
зать заранее сообщать россиянам 

об изъятии телефонных номеров. С такой 
инициативой к главе Минцифры Максу
ту Шадаеву обратился вицеспикер Гос
думы Борис Чернышов. Сейчас сим
карты блокируют и передают номера 
другим физлицам, если граждане в тече
ние какогото времени не пользовались 
услуга ми связи. Компании делают это без 
уведомления в одностороннем порядке. 

Операторы свои действия объясняют ус
ловиями договора, который абоненты чи
тают невнимательно.

Сотовых операторов предлагают обя-
зать информировать граждан о растор-
жении с ними договоров по оказанию 
услуг связи и изъятию телефонных номе-
ров, которые они передают другим або-
нентам. Об этом говорится в обращении 
вице-спикера Госдумы Бориса Чернышо-
ва к главе Минцифры Максуту Шадаеву.

«Согласно закону “О связи”, догово-
ры с неактивными абонентами, кото-
рые не выходили в сеть более шести 

месяцев, могут быть расторгнуты в од-
ностороннем порядке без уведомления 
пользователя. При этом изъятый но-
мер может вернуться в торговый обо-
рот и попасть к злоумышленнику. Учи-
тывая, что на чёрном рынке продаётся 
немало баз данных россиян, преступ-
ник может выяснить имя предыдущего 
владельца и получить доступ, например, 
к его банковским аккаунтам, аккаунтам 
в соцсетях, к государственным сервисам, 
в частности “Госуслугам”», — говорится 
в документе, с которым озна-
комились «Известия».

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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« УВЕЛИЧЕНИЕ 
КОЛИЧЕСТВА 
ПЕРСОНАЛЬНЫХ 

ДАННЫХ СОПРОВОЖДАЮ-
ЩИХ ПЕРЕВОД, ОСОБЕННО 
С УЧЁТОМ НАЛИЧИЯ РАЗ-
ЛИЧНЫХ НЕБАНКОВСКИХ 
ИНИЦИАТОРОВ ПЛАТЕЖЕЙ 
И БАНКОВ-ПОСРЕДНИКОВ, 
ГРОЗИТ НАРУШЕНИЕМ 
БАНКОВСКОЙ ТАЙНЫ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 18.04.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,0   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,9082   ДИРХАМ ОАЭ 25,6839   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,7495   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2387   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2102   ДОЛЛАР США 94,3242   ЕВРО 100,2787   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6096 

Милана Гаджиева

Р еальные располагаемые дохо
ды россиян (без учёта налогов, 

с поправкой на инфляцию) в четвёртом 
квартале 2023го увеличились на 8%. Это 
максимум с октября–декабря 2009го, 
когда показатель был 9%. Такие дан
ные приводит Счётная палата в своём 
докладе о бюджете за прошлый год. 
В номинальном выражении среднеду
шевые поступления достигли 50 тыс. ру
блей. Причины — в опережающем ро
сте зарплат на фоне дефицита кадров, 
бюджетных вливаниях и высокой пред
принимательской активности. Сохра
нится ли такая позитивная динамика 
в 2024 году — в материале «Известий».

Рост реальных располагаемых де-
нежных доходов населения в РФ об-
новил рекорд. В четвёртом квартале 
прошлого года он составил 8% — это 
максимум с октября–декабря 2009-го, 
когда отмечался восстановительный 
рост после финансового кризиса, го-
ворится в докладе Счётной палаты 
об исполнении федерального бюдже-
та за 2023-й («Известия» его изучили). 
Для сравнения: годом ранее показа-
тель сокращался — в четвёртом квар-
тале 2022-го он уменьшил-
ся на 0,1%. g
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В сухом достатке
Реальные располагаемые  
доходы россиян выросли  
рекордно за 14 лет —  
за счёт чего это произошло
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«Кинжальная» дистанция
Самолёт-носитель гиперзвука получил стратегическую дальность

Алексей Михайлов, Андрей Фёдоров, 
Роман Крецул

Истребители-носители гиперзву-
ковых ракет «Кинжал» получили 

стратегическую дальность. Все само-
лёты МиГ-31И смогут осуществлять 
дозаправку в воздухе, сообщил ис-
точник «Известий» в Минобороны Рос-
сии. Благодаря этому их радиус дей-
ствия составит тысячи километров, 
и они смогут применять гиперзвуко-
вое оружие по объектам, расположен-
ным в глубине обороны противника, 
отмечают эксперты.

Ранее на МиГ-31И стояло специаль-
ное оборудование, но из-за особенно-
стей конструкции самолёта-носителя 
дозаправка в воздухе не выполнялась, 
а экипажи не получали подготовку, 
рассказали источники «Известий» 
в военном ведомстве. Но в настоя-
щее время завершён комплекс спе-
циальных работ: на всех МиГ-31И 
восстановлены системы дозаправ-
ки топливом в воздухе, а экипажи са-
молётов-носителей прошли необхо-
димую лётную подготовку.

— Это позволит значительно уве-
личить дальность самолёта. Всегда 
хорошо, когда такая возможность 
есть, — рассказал «Известиям» экс-
командующий 4-й армией ВВС и ПВО 
генерал-лейтенант Валерий Горбен-
ко. — Фактически получается, что 
самолёт станет стратегическим пе-

рехватчиком и истребителем-бом-
бардировщиком. Увеличивается 
возможность воздействия на цели, 
которые находятся на большой глу-
бине. Она никогда лишней не бывает. 
Дозаправка может быть как до выпол-
нения задания, так и при возвраще-
нии.

По словам генерала, от веса и бо-
евой нагрузки сложность дозаправ-
ки в воздухе практически не зависит.

— Самолёт управляется нормаль-
но. Тренировка нужна. Это сложный 
вид подготовки, но практически все 
лётчики, которые приступают к ней, 
всегда осваивают её нормально, — 
подчеркнул он.

«Кинжал»  — новейшая россий-
ская ракетная система авиационно-
го базирования. Впервые о ней со-
общил президент Владимир Путин 
в послании Федеральному собранию 
в 2018 году. По официальным данным, 
ракета способна достичь скорости 
10 Махов (скоростей звука). Считает-
ся, что перехватить эти гиперзвуко-
вые цели практически невозможно, 
поскольку средства ПВО могут засечь 
такой быстрый объект слишком позд-
но, чтобы успеть среагировать.

С 2022 года ракеты «Кинжал» неод-
нократно применялись в ходе специ-
альной военной операции. Последний 
на сегодня пуск этих систем состоял-
ся 22 марта. В Минобороны тогда со-
общали: удары наносились по цен-

Бремя ухода
Почему российские миротворцы покидают 
Нагорный Карабах

Семён Бойков, Юлия Леонова

Россия начала вывод своих миро-
творцев из Карабаха. Информа-

цию об этом 17 апреля подтвердил 
пресс-секретарь президента РФ Дми-
трий Песков. Руководство Армении 
не раз обвиняло Россию в невыпол-
нении соглашений по урегулирова-
нию конфликта в Нагорном Караба-
хе, а действия миротворцев называло 
неэффективными. Москва при этом 
подчёркивает, что вина за эскалацию 
боевых действий в 2023 году лежит 
на Ереване. Эксперты отмечают: Мо-
сква останется главным модератором 
в ситуации на Южном Кавказе, одна-
ко вывод миротворцев должен стать 
для Армении сигналом — резкая сме-
на вектора внешней политики на про-
западный и поиск новых партнёров, 
например в лице Франции, лишают 
её поддержки и защиты со стороны 
России в будущем.

Россия начала выводить свой ми-
ротворческий контингент с терри-
тории Нагорного Карабаха, сообщил 
17 апреля пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков. В администрации 
президента Азербайджана Ильхама 
Алиева уточнили: российские миро-
творцы досрочно выходят из Карабаха, 
соответствующее решение было при-
нято руководством двух стран. Ранее 
в соцсетях появилось видео, как колон-
на российской техники проезжает че-
рез Тертерский и Бардинский районы 
Азербайджана.

Миротворческий контингент РФ 
разместился вдоль бывшей линии со-
прикосновения в Карабахе и вдоль Ла-
чинского коридора в ноябре 2020 года. 
Такое решение было принято на осно-
вании заявления о прекращении огня, 
подписанного лидерами Азербайджа-

на, Армении и России по результатам 
второй карабахской войны. Срок пре-
бывания определили в пять лет с воз-
можностью автоматического продле-
ния на такой же срок.

Как рассказал «Известиям» участ-
ник миссии, который прибыл туда 
одним из первых, российские воен-
нослужащие заходили в регион огра-
ниченным контингентом — около 2 тыс. 
человек с возможностью иметь толь-
ко стрелковое оружие и бэтээры, ни-
какой тяжёлой техники. Согласно 
официальной информации, в зоне кон-
фликта были размещены 1960 военнос-
лужащих, до 90 бронетранспортёров 
и 380 единиц автомобильной и специ-
альной техники.

В Нагорном Карабахе существовало 
27 наблюдательных пунктов россий-
ских миротворцев. Бойцы проводили 
патрулирование по согласованным 
маршрутам  — контролировали ре-
жим прекращения огня, обеспечива-
ли безопасность движения на дорогах. 
Они также помогали восстанавливать 
водоснабжение, доставляли гумани-
тарную помощь. Сапёры разминиро-
вали дома, дороги, поля. Кроме того, 
российские миротворцы занимались 
розыском пропавших без вести с обе-
их сторон.

Присутствие российских миро-
творцев вдоль Лачинского коридо-
ра должно было обеспечить беспере-
бойное сообщение между Арменией 
и Нагорным Карабахом, где прожива-
ли около 120 тыс. этнических армян.

Основной целью миротворцев 
было поддержание режима прекра-
щения огня между Арменией и Азер-
байджаном, и, несмотря на критику, 
в общем и целом им удалось с этим 
справиться, отметил в разговоре 
с «Известиями» аналитик Центра 
средиземноморских исследований 
НИУ ВШЭ Тигран Мелоян. При этом 
эксперт допустил, что определённая 
часть российских миротворцев всё же 
останется в Карабахе.

— По крайней мере на такую мысль 
наводит прошедшая в начале апреля 
этого года в азербайджанском агент-
стве по разминированию аккреди-
тация российских сапёров и обо-
рудования. Очевидно, что работы 
по очищению территории от неразо-
рвавшихся мин и снарядов там на годы 
вперёд, — отметил он.

Политолог, эксперт по Восточной 
Европе Кирилл Аверьянов считает ло-
гичным уход российских миротвор-
цев из Лачинского коридора, посколь-
ку теперь он находится под контролем 
Баку. При этом он полагает, что Арме-
нии в будущем может вновь потребо-
ваться поддержка РФ в случае роста 
эскалации в отношениях с Азербайд-
жаном.

— Думаю, что, несмотря на вывод 
миротворцев, Россия останется глав-
ным модератором в ситуации на Юж-
ном Кавказе, и вполне возможно, что 
в недалёком будущем мы снова уви-
дим российских миротворцев в этом 
регионе. В частности, они могут раз-
меститься вдоль общепризнанной гра-
ницы Армении и Азербайджана, где 
в последнее время происходят пере-
стрелки, — сказал он «Известиям».

Но для того, чтобы это произошло, 
армянское руководство должно сме-
нить прозападный курс, который оно 
взяло в последнее время, и осознать, 
что единственным реальным защит-
ником Армении может быть толь-
ко Россия, а не ЕС и НАТО, заключил 
эксперт.

С 2023 года Ереван начал актив-
но бойкотировать участие во встре-
чах на высоком уровне в рамках пост-
советских интеграционных структур, 
в частности ОДКБ и СНГ. В последние 
месяцы руководство Армении заявля-
ет о планах вступить в Евросоюз.

Тигран Мелоян отмечает, что Арме-
ния с 2020 года ищет новых партнёров 
по сотрудничеству в сфере безопасно-
сти. Наибольшую активность проявля-
ют Индия и Франция, поставляющие 
Еревану свои вооружения.

— В 2023 году Индия стала основ-
ным поставщиком оружия в Армению, 
фактически заменив в этом вопросе 
Россию, — констатировал эксперт. — 
Более того, всё чаще поднимается 
вопрос потенциала преобразования 
такого сотрудничества в стратегиче-
ское партнёрство. У Франции особая 
миссия — в ней Армения видит свое-
го нового «спасителя», объяснить это 
можно тем, что армяне успели «разо-
чароваться» в Москве, но не в Париже. 
В целом России предстоит ещё стол-
кнуться с большим количеством но-
вых вызовов на закавказском направ-
лении, главное сейчас — понять, как 
не позволить внешним силам разру-
шить устоявшуюся региональную си-
стему безопасности «3+3», для этого 
потребуется координация действий 
с Ираном.

В формат встреч «3+3» по Южно-
му Кавказу входят Россия, Турция, 
Иран, Армения, Азербайджан и Гру-
зия. Инициаторами его создания 
в 2020 году выступили Турция и Азер-
байджан.

Конфликт между Баку и Ереваном 
из-за Нагорного Карабаха (в советские 
времена входил в состав Азербайд-
жанской ССР, но обладал автономией) 
берёт начало в 1980-х годах. В 1991-м 
возникла самопровозглашённая На-
горно-Карабахская республика (НКР), 
а в 1992–1994 годах разразилась пер-
вая полномасштабная война, окончив-
шаяся победой армянской стороны. 
В сентябре 2020-го между Арменией 
и НКР с одной стороны и Азербайджа-
ном — с другой разразился очередной 
вооружённый конфликт, длившийся 
44 дня. По его итогам Ереван факти-
чески потерпел поражение, но в то же 
время Баку не удалось восстановить 
контроль над всей спорной террито-
рией.

Течение и обстоятельства
Путин обсудил борьбу с паводками и пуск «Ангары»
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Анастасия Костина, Семён Бойков

Н аиболее сложная ситуация с па-
водками остаётся в Оренбургской, 

Курганской и Тюменской областях, 
но жители пострадавших регионов 
уже начали получать помощь от госу-
дарства, рассказали губернаторы, ко-
торые приняли участие в совещании 
Владимира Путина с членами прави-
тельства. В частности, в Оренбургской 
области выплаты получили уже 30 тыс. 
человек. Большинство заявок было от-
правлено через портал госуслуг. На за-
седании также коснулись газификации 
регионов — с 17 апреля россияне могут 
подавать заявки на газификацию до-
мов в СНТ, расположенных в границах 
населённых пунктов. Что ещё обсуди-
ли на совещании — в материале «Изве-
стий».

�� НА ОСОБОМ КОНТРОЛЕ

Президент России Владимир Путин 
17 апреля провёл совещание с члена-
ми правительства. Обсуждение на-
чалось с важнейшей темы последних 
недель — весенних паводков. Особо-
го внимания сейчас требует ситуация 
в Оренбургской, Курганской и Тюмен-
ской областях, подчеркнул глава МЧС 
Александр Куренков.

В Оренбургской области волна 
паводка прошла Орск и Оренбург 
и теперь спускается вниз по тече-
нию реки Урал, приближаясь к селу 
Илек на границе с Казахстаном. Здесь 
заблаговременно провели комплекс 
превентивных мероприятий, укре-
пили береговые защитные соору-
жения, развернули водоналивные 
дамбы. Всего на территории обла-
сти в 35 пунктах временного разме-
щения находится 1031 человек, в том 
числе 203 ребёнка. На всех объектах 
дежурят психологи, сотрудники МВД 
и Росгвардии, медработники.

Также в Оренбургской области 
в связи с опасной ситуацией от гепа-
тита A привили более 33 тыс. человек. 
Из резервного фонда правительства 
выделили 120 тыс. доз вакцин. Люди 
получают горячее питание, юриди-
ческую и финансовую помощь. Гу-
бернатор Оренбургской области Де-
нис Паслер сообщил, что уже 30 тыс. 
человек получили выплаты, причём 
не только первоочередные, но и в свя-
зи с утратой имущества. В ближай-
шее время компенсации получат ещё 
почти 34 тыс. жителей.

Как отметил Александр Куренков, 
особое внимание уделяется инфор-
мационной работе с населением.

— Большая часть заявлений по вы-
платам подана через портал госуслуг. 
Этот механизм существенно упроща-
ет весь процесс оказания помощи 
гражданам, сокращая срок поступле-
ния денег на счёт заявителя, — под-
черкнул он.

Работа по выплатам организована 
и в других субъектах. Ситуация с па-
водками на территории России на-
ходится на особом контроле, отме-
тил глава МЧС.

— Власти в этой ситуации работают, 
общественные организации, люди, 
политические партии. Мы понима-
ем, что есть проблема с водой в Орске. 

Власть везёт воду. Завтра будет оче-
редная фура. Мы также посещаем все 
пункты временного размещения. По-
нятно, что все они оснащены кроватя-
ми, предметами первой необходимо-
сти. Но вот есть населённые пункты, 
где, например, население реально за-
действовано. Они приносят продукты 
питания, детские игрушки, одежду. 
Мы проезжаем эти пункты и смотрим, 
где чего не хватает, — рассказала «Из-
вестиям» сенатор от Оренбургской 
области Елена Афанасьева.

Главы других российских регио-
нов, пострадавших от паводков, так-
же рассказали о мерах поддержки 
жителей. Губернатор Курганской 
области Вадим Шумков предупре-
дил, что наиболее сложная обстанов-
ка складывается в Кургане, где про-
ходят пики паводка. Для снижения 
рисков он предложил рассмотреть 

ограничения действия дачной ам-
нистии для объектов, расположен-
ных на подтопляемых территориях, 
а также создать карты потенциаль-
ных подтоплений и расчётную мо-
дель для спутников с использовани-
ем 3D-моделирования рек.

Большая вода из Курганской об-
ласти придёт в ближайшие дни 
в Тюменскую область, предупре-
дил губернатор Александр Моор. 
Он уточнил, что в основном люди 
эвакуированы из зоны подтопления, 
а остались «самые упёртые».

Владимир Путин раскритиковал 
Моора за такое эмоциональное заяв-
ление: «Вы сказали, что людей вывоз-
им, остались самые упёртые. Не надо 
так о людях, не надо. [...] Нет, послу-
шайте меня, не смешно. Я понимаю, 
что вы стараетесь, все устали, рабо-
таете, недосыпаете и искренне стара-
етесь людям помочь. Но люди почему 
не едут? Боятся за своё имущество, 
за свои дома».

Глава Минздрава РФ Михаил Му-
рашко отметил, что для пострадав-
ших дополнительно сделали горячую 
линию для обращений. Владимир Пу-
тин сообщил, что сразу после схода 
воды в регионах соберёт широкое со-
вещание — на нём будут обсуждать-
ся вопросы восстановления инфра-
структуры и жилья.

�� ИЗ СЕМЕЙСТВА «АНГАРЫ»

На совещании члены правительства за-
тронули и другие важные темы, касаю-
щиеся улучшения условий проживания 
граждан. В частности, с 17 апреля росси-
яне могут подавать заявки на газифика-
цию домов в садовых некоммерческих 
товариществах (СНТ), расположенных 
в границах населённых пунктов. При 
этом регионы до 1 июля должны опреде-
лить сроки, согласовать планы-графики 
по газификации СНТ, отметил вице-пре-
мьер Александр Новак. Финансирова-
ние этих работ пока будет осущест-
вляться за счёт уже выделенных средств 
в рамках программы социальной гази-
фикации. В этом году «Газпром» выде-
лил на догазификацию 270 млрд рублей.

Гендиректор «Роскосмоса» Юрий 
Борисов доложил Владимиру Путину 
об успешном запуске тяжёлой ракеты-
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«Нервы рано или поздно начинают сдавать»
Что происходит на севере Израиля, где идут регулярные перестрелки ЦАХАЛ и «Хезболлы»

Прохор Доренко

П роиранское движение «Хезболла» 
продолжает наносить удары по се-

веру Израиля. Поселения в этом реги-
оне стали похожи на города-призраки, 
жителей которых заменили подразде-
ления ЦАХАЛ. Эвакуированное населе-
ние испытывает на себе психологические 
и материальные последствия от военных 
действий: компенсаций со стороны го-
сударства хватает только на частичную 
оплату аренды жилья и товары первой 
необходимости. На Западе призывают 
Иран не допустить эскалации конфлик-
та, хотя и признают, что приняли бы «ре-
шительные меры», если бы по их дип-
представительствам был нанесён удар. 
Корреспондент «Известий» побывал 
на севере Израиля и пообщался с воен-
ными о том, как изменилась тактика «Хез-
боллы» в противостоянии с ЦАХАЛ.

Большая часть израильских поселе-
ний на границе с Ливаном напомина-
ет города-призраки — практически все 
они выселены из-за обстрелов со сто-
роны проиранского движения «Хез-
болла», которые начались буквально 
на следующий день после атаки ХА-
МАС на Израиль 7 октября 2023 года. 
Над горным хребтом, по которому про-
ходит демаркационная линия между 
странами, периодически виднеются 
похожие на облака клубы дыма. Это 
следы ударов по позициям противника.

Несмотря на это, израильский во-
енный во время инструктажа гово-
рит, что на этом этапе бронежилеты 
не потребуются. А из-за того, что уда-
ры наносятся с близкого расстояния, 
сирены не всегда успевают сработать, 
поэтому можно не успеть добежать 
до бомбоубежища.

— В этом случае ложимся и прикры-
ваем головы, — отчеканил он и проде-
монстрировал, как это делать.

К тому, что обмен ударами перерастёт 
в полномасштабный конфликт, в Израи-
ле готовы, говорит подполковник запа-
са Дотан Разиэли. «Мы рассматриваем 
много плохих сценариев. Один из них — 
открытая война. За прошедшие полго-
да мы лучше подготовили и оснастили 
наши силы. “Хезболла” заметно улучши-
ла навыки ведения боевых действий. Это 
уже не просто группировка, а регуляр-
ная армия со всеми соответствующими 
возможностями», — говорит он.

Разиэли — один из тех, кого призва-
ли из резерва сразу после эскалации 
на границе. Его семья эвакуировалась 
и сейчас живёт в 10 км от дома.

— Не могу сказать, что мы жаждем во-
йны, но если «Хезболла» решится на это 
и не согласится уже наконец-то выпол-
нить резолюцию 1701 (принятую после 
войны между Израилем и «Хезболлой» 
в 2006 году, согласно которой группи-
ровка должна была отойти от север-
ной границы Израиля. — «Известия»), 
то мы готовы на это. Не только они го-
товились и развивались за это время, — 
говорит Разиэли с предельной уверен-
ностью.

Наш разговор происходит на фоне 
артиллерийских выстрелов, донося-
щихся откуда-то издалека. За несколь-
ко дней посещения горячих точек я по-
степенно научился понимать, на каком 
примерно расстоянии упал снаряд, 
хотя от испуга за это короткое время 
избавиться невозможно.

Мы перемещаемся в небольшой го-
род Кирьят-Шмона. Здесь так же пу-
стынно: отсюда выехали 25 тыс. жите-
лей. Всего же в северных районах свои 
дома покинули 60 тыс. человек.

— Если раньше «Хезболла» нас об-
стреливала примитивными раке-
тами, то сейчас они уже использу-
ют точные противотанковые ракеты. 
Все люди эвакуировались за 48 часов: 
кто-то в отели, другие — в съёмное жи-
льё, — рассказывает заместитель мэра 
города Кирьят-Шмона Алекс Карачун.

По его словам, государство, хотя 
и обеспечивает эвакуированных жите-
лей, этой помощи хватает только на по-
крытие части аренды и покупку основ-
ных необходимых продуктов.

— «Хезболла» давит на нас не только 
в военном плане, но и в психологиче-
ском. Люди не просто находятся вда-
ли от своих домов, но и систематиче-

ски получают новости, что их дома 
планомерно уничтожаются. «Хезбол-
ла» знает — пока они будут обстрели-
вать регион, никто туда не вернётся, — 
говорит Карачун.

Складывается впечатление, что 
ливанская группировка добивается 
поставленных задач: люди действи-
тельно находятся в растерянном со-
стоянии.

— У кого-то ещё маленькие дети, 
мама с папой пожилые и больные. 
А вы находитесь то в небольшом до-
мике, то в десятиметровой комнате 
отеля. Нервы рано или поздно начина-
ют сдавать. Это уже я даже не говорю 
про финансовое положение. Люди по-
просту сходят с ума, — признаёт вице-
мэр города.

Далее у нас в планах посещение 
другой точки, но поступило сообще-
ние об ударе «Хезболлы» по соседнему 
населённому пункту Араб-аль-Арамше, 
который мы проезжали буквально 
за час с небольшим до этого. По доро-
ге пронеслись машины скорой. По офи-
циальной информации, в результате 
атаки ранены шесть военных. Поезд-
ку пришлось отменить.

На фоне продолжающегося кон-
фликта в секторе Газа Израиль стал-
кивается с серьёзным давлением 
из-за своих методов ведения боевых 
действий, в результате которых в па-
лестинском анклаве погибли свыше 
33,5 тыс. мирных жителей, ещё 76 тыс. 
человек получили ранения, притом что 
население сектора Газа в целом едва 
превышает 2 млн. Причём давление ра-
стёт со стороны не только междуна-
родного большинства, но и его глав-
ного союзника — США.

При этом многие эксперты связы-
вают решение израильского премье-
ра Биньямина Нетаньяху нанести удар 
по консульству Ирана в сирийской сто-
лице Дамаске 1 апреля именно с же-
ланием переключить фокус внимания 
стран Запада с зачастую неизбира-
тельных ударов по целям в секторе 
Газа на другую «региональную про-
блему» — Иран. Вполне ожидаемо Те-
геран ответил на эту атаку.

ПротивовЕС
Украина борется с Израилем за внимание Европы

Инна Яникеева

В Брюсселе начался двухдневный сам-
мит ЕС, на котором европейские ли-

деры обсуждают Украину и Ближний 
Восток. Причём Киеву, который испыты-
вает дефицит систем ПВО, приходится 
бороться за сохранение фокуса на себе. 
Украинским планам мешает новый ви-
ток эскалации между Израилем и Ира-
ном, и это направление, по мнению экс-
пертов, становится более приоритетным 
для Евросоюза. Тем временем в США за-
регистрировали отдельный законопро-
ект о выделении финансирования Укра-
ине, и Джо Байден готов подписать этот 
документ отдельно от проектов помо-
щи Израилю и Тайваню. Как ЕС пытает-
ся решить комплекс проблем, связан-
ных с конфликтами на Ближнем Востоке 
и Украине, — в материале «Известий».

В Брюсселе стартовал двухдневный 
саммит Евросоюза, в центре внимания 
которого поддержка Украины. Нака-
нуне мероприятия глава Евросовета 
Шарль Мишель призвал активизиро-
вать поставки военной помощи Украи-
не, особенно средств противовоздуш-
ной обороны.

Об этом же по прибытии в бельгий-
скую столицу говорил и канцлер Гер-
мании Олаф Шольц: он призвал страны 
ЕС в оперативном режиме провести ре-
визию своих оборонительных запасов 
с целью изыскать возможности поста-
вить Киеву больше средств ПВО. Кроме 
того, он подчеркнул, что Берлин напра-
вил Украине две системы Patriot и го-
товится поставить ещё одну.

— Мы хотим побудить других сде-
лать то же самое, ещё раз проверить, 
какие возможности существуют для 
того, чтобы повысить оборонитель-
ные способности Украины, — сказал он.

Тем не менее в Евросоюзе ранее 
признавали, что создать на Украине 
систему ПВО, аналогичную израиль-
скому «Железному куполу», вряд ли 
получится. «Даже если бы у нас были 
ресурсы [на это], это невозможно сде-
лать в короткий срок», — говорил ранее 
глава евродипломатии Жозеп Боррель.

При этом единства в вопросах по-
ставок Украине нет. В частности, пред-
ставители Словакии перед саммитом 
указали на то, что решение о помощи 
Киеву должно приниматься на двусто-
ронней основе.

— Для Словакии самое важное — га-
рантировать, что военная помощь 

Украине — дело двусторонних отноше-
ний [отдельных стран ЕС с Киевом], — 
заявил словацкий премьер-министр 
Роберт Фицо.

Более того, даже страны, которые 
принято считать самыми преданными 
партнёрами Киева, также не спешат по-
могать. По данным Financial Times, Укра-
ина ведёт переговоры с Польшей, Румы-
нией и Испанией о передаче комплексов 
Patriot, однако те отвечают отказом.

Помимо саммита ЕС вопрос оказания 
поддержки Украине будет обсуждать-
ся на встрече глав МИДов G7 18 апреля. 
США также активизировали попытки 
оказать помощь Киеву. 17 апреля пала-
та представителей США опубликова-
ла законопроект о помощи Украине от-
дельно от аналогичных законопроектов 
по Израилю и союзников из Азиатско-
Тихоокеанского региона. Согласно до-
кументу, президент США должен дого-
вориться с Киевом о возмещении с его 
стороны предоставленной экономиче-
ской помощи. Вместе с тем президент 
США имеет право списать до 50% задол-
женности Украины за предоставленную 
ей экономическую помощь, но не ранее 
15 ноября 2024 года, следует из законо-
проекта. В США уже заявили: президент 
Джо Байден в случае принятия соответ-
ствующих законопроектов подпишет 
их по отдельности.

В бюджете ЕС до 2027-го уже пред-
усмотрено выделение более €64 млрд 
финансирования Киеву. Однако после 
этого срока Брюссель может пересмо-
треть условия, сказала «Известиям» 
профессор СПбГУ Наталья Ерёмина.

— Чем быстрее будет ослабевать 
Украина, тем меньше будет ставок 

на неё, меньше будет желание поддер-
живать Киев после 2027 года, когда за-
вершится «многолетний финансовый 
план», — пояснила она.

Уже сейчас внимание Евросоюза 
переключается с Украины на другие 
важные для объединения вопросы. 
Так, в связи с обострением ситуации 
на Ближнем Востоке внимание ЕС сме-
щается в сторону Израиля, на что уже 
жаловался президент Украины Влади-
мир Зеленский.

Двухдневный саммит станет по-
следней встречей европейских ли-
деров до выборов в Европарламент, 
намеченных на начало июня. Прогно-
зируется, что по итогам голосования 
заметно усилят своё влияние партии 
евроскептиков и правых популистов, 
что беспокоит руководителей Евро-
союза. На этом фоне глава Еврокомис-
сии Урсула фон дер Ляйен, выступая 
с программной речью на конференции 
по обороне и безопасности, призвала 
Европу готовиться к войне.

— Вероятно, сейчас и нет непосред-
ственной угрозы войны, но нельзя ска-
зать, что она невозможна. Мы должны 
быть готовы к такому, — сказала она.

Вместе с тем Урсула фон дер Ляй-
ен назвала уроком для ЕС удар Ирана 
по Израилю.

носителя «Ангара-А5». Пуск состоялся 
11 апреля с космодрома «Восточный». 
Ожидается, что ракеты семейства «Ан-
гара» заменят устаревшие «Протоны-М».

— В 12.00 по московскому времени 
ракета стартовала, выполнила все по-
ставленные задачи, так же как и разгон-
ный блок «Орион», созданный Ракетно-
космической корпорацией «Энергия» 
для выведения космических аппаратов 
на различные целевые орбиты — вплоть 
до геостационарной на высоте 36 тыс. 
км от Земли, — сказал Юрий Борисов.

Он также отметил, что в 2027 году 
запланирован первый пуск модерни-
зированной тяжёлой ракеты-носи-
теля «Ангара-А5М» — его совместят 
с комплексными испытаниями ново-
го корабля в беспилотном варианте, 
и это будет следующий пуск с «Вос-
точного». Что касается самого космо-
дрома, Юрий Борисов высоко оценил 
уровень его развития. По его словам, 
после пуска «Ангары-А5» со стартовой 
площадки космодрома «практически 
даже краска не облупилась».

Владимир Путин потребовал бы-
стрее завершить все необходимые дей-
ствия для ввода в строй второй очере-
ди космодрома «Восточный». «Нужно 
всё сдавать и оформлять документы, 
нечего бояться. Всё работает, всё нор-
мально. Надо довести до конца», — ска-
зал он.
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Безлюдный парк
В «Патриоте» представили новую роботизированную 
технику

Юлия Леонова

30  новых образцов роботизирован-
ной техники были представлены 

17 апреля в парке «Патриот» во время ви-
зита министра обороны Сергея Шойгу. 
Среди них медицинский робототехниче-
ский комплекс, транспортные средства, 
многоцелевые платформы огневой под-
держки. Глава военного ведомства пору-
чил максимально упростить процедуру 
приёма перспективных средств на воо-
ружение, если они прошли испытания 
в зоне боевых действий. Чтобы облег-
чить службу нашим военным и умень-
шить потери, нужно насыщать войска та-
кой техникой, считают эксперты.

Наземные медицинские робототех-
нические комплексы НРМТ и НМРТК1, 
которые были представлены мини-
стру обороны Сергею Шойгу 17 апреля, 
предназначены для эвакуации раненых 
из зоны боевых действий. Благода-
ря им боец защищён от пуль и оскол-
ков. В открытом виде комплекс может 
транспортировать более одного чело-
века, рассказал «Известиям» военный 
эксперт Дмитрий Корнев.

Также Шойгу представили много-
функциональный роботизированный 
комплекс «БАГГИ». По словам эксперта, 
это транспортная платформа с повы-
шенной проходимостью для эвакуации 
раненых в зоне боевых действий. Защи-
ты у неё нет, но она обладает более вы-
сокой скоростью и возможностью прой-
ти в труднодоступные места.

Глава российского военного ведом-
ства отметил, что представленный пер-
спективный наземный медицинский 
робототехнический комплекс крайне 
востребован для решения задач в зоне 
проведения СВО, и поставил задачу раз-
работчикам направить усилия на ско-
рейшую его доработку, оптимизацию 
и постановку в серийное производство.

— Такие машины должны поступить 
в войска как можно скорее и должны 
быть как можно дешевле. Их ждут не-
вероятно. Они должны в ближайшие 
дни уехать в группировку и начать ра-
ботать. Нет ничего дороже жизни че-
ловеческой. Нам надо сегодня обеспе-
чить эвакуацию раненых с переднего 
края. Сделать это максимально безо-
пасно, максимально быстро. Нужно ма-
шину на фронте пробовать и в серию 
запускать немедленно, — подчеркнул 
министр обороны.

Кроме того, главе военного ведом-
ства представили наземный комплекс 
«Сила Сибири 1» — универсальное робо-

тизированное транспортное средство. 
Оно может использоваться как плат-
форма для установки вооружения: пу-
лемётов, автоматических гранатомётов 
и других боевых систем. В санитарном 
варианте может вывозить с поля боя ра-
неных, в транспортном — нести грузы, 
рассказал Дмитрий Корнев.

Сергей Шойгу также осмотрел робо-
тизированную платформу на колёсном 
ходу для размещения противотанковых 
управляемых ракет. На специальную 
пусковую установку можно устанав-
ливать до четырёх контейнеров с ПТУР. 
Вероятное боевое оснащение — ПТУР 
типа «Корнет», предположил Дмитрий 
Корнев. Система управления позволя-
ет роботу ориентироваться на местно-
сти и обнаруживать вражеские брони-
рованные объекты-цели.

В общей сложности министру обо-
роны представили более 30 роботизи-
рованных образцов военной техники.

Шойгу также заслушал доклады 
заместителей и руководителей цен-
тральных органов военного управ-
ления МО РФ, в которых говорилось 
о разработке перспективного носимо-
го комплекса автоматизации управле-
ния артиллерийским огнём. Он позво-
лит многократно увеличить скорость 
передачи целеуказаний артиллерий-
ским расчётам.

После проверки выполнения указа-
ний по разработке роботизированных 
комплексов и систем перспективного 
вооружения глава военного ведомства 
поручил максимально упростить про-
цедуру приёма их на вооружение, если 
они прошли испытания в зоне СВО.

Роботизированные комплексы край-
не необходимы для поддержки наших 
бойцов, которые находятся на самом пе-
реднем крае, рассказал «Известиям» во-
енный эксперт Юрий Лямин.

— В условиях активного воздействия 
дронов противника, активного миниро-
вания и тому подобного затрудняется 
использование машин, управляемых 
людьми, — отметил он. — В частности, 
для доставки груза непосредственно 
на передовую, для расчистки путей, для 
доставки раненых в тыл. 

Министру обороны Сергею Шойгу показали новую технику, в том числе броневик 
для спецназа (17 апреля, парк «Патриот»)

трам принятия решений ВСУ, базам 
материально-технического обеспе-
чения, пунктам временной дисло-
кации сил специальных операций 
и иностранных наёмников. Подчёр-
кивалось, что цели удара достигну-
ты, все объекты уничтожены.

В январе Минобороны сообщало, 
что российские силы нанесли груп-
повой удар высокоточным оружием 
по военным объектам на террито-
рии Украины. Американский журнал 
Military Watch отмечал в связи с этим, 
что поражены были военно-промыш-
ленные объекты, в частности поро-
ховые заводы и производства снаря-
дов разных калибров: 155-мм, 152-мм 
и 125-мм. «Нейтрализация этих обо-
ронно-промышленных объектов по-
тенциально может значительно усу-
губить и без того катастрофическую 
нехватку боеприпасов в украинской 
армии, которая широко затрагивает 
подразделения — начиная с артилле-
рии и заканчивая элитными механи-
зированными бригадами», — отмеча-
ло издание.

МиГ-31 был первым советским 
истребителем четвёртого поколе-
ния. Изначально он создавался для 
перехвата крылатых ракет и других 
сложных воздушных целей. У само-
лёта выдающиеся характеристики 
по скорости, высоте и дистанции по-
лёта — он может разогнаться до 3 тыс. 
км/ч и подняться более чем на 20 км. 

Дальность полёта превышает 3 тыс. 
км. Различные модификации МиГ-
31 неоднократно использовали в ка-
честве носителей перспективных 
систем вооружения и даже для вы-
ведения на орбиту космических ап-
паратов.

В 2000-е годы самолёту не могли 
найти применение, и даже обсуждал-
ся вопрос о снятии его с эксплуата-
ции. Однако в итоге пришли к выводу, 
что такой самолёт нужен. А когда по-
явился «Кинжал», именно МиГ-31 ре-

шили приспособить под применение 
этой ракеты. Так появилась модифи-
кация МиГ-31К. В ней отсутствует ра-
диолокационное оборудование ис-
требителя, вместо него стоит новая 
система связи и целеуказания.

Из-за размеров и веса ракеты из-
менился центр тяжести самолёта, 
что потребовало переобучения пи-
лотов. На первом этапе применять 
«Кинжалы» могли только высококва-

лифицированные экипажи — требо-
валось выдерживать скоростной ре-
жим и траекторию полёта в ручном 
режиме. Фактически МиГ-31К выпол-
няет функцию первой ступени ра-
кеты: разгоняется и набирает боль-
шую высоту, после чего выполняет 
пуск. Система целеуказания позво-
ляет вводить полётное задание пря-
мо с борта самолёта.

В составе дальней авиации был 
сформирован полк ракетоносцев 
МиГ-31, оснащённых гиперзвуковы-
ми ракетами «Кинжал».

Модификация МиГ-31И — самая 
современная. Этот вариант впервые 
оснащён уникальными цифровыми 
комплексами — электродистанци-
онной системой управления и бор-
товыми компьютерами. Они позво-
ляют в полностью автоматическом 
режиме без вмешательства пилота 
вывести истребитель на нужную тра-
екторию запуска и в точно рассчи-
танный момент запустить гиперзву-
ковую ракету.

Главное отличие МиГ-31И от более 
старой версии «К» — наличие специ-
альных электронных систем, кото-
рые повышают лётные характери-
стики и возможности машины. Эту 
версию самолёта решили сделать 
главным штатным носителем «Кин-
жалов». Впрочем, как отмечали ис-
точники «Известий», МиГ-31К тоже 
продолжат свою службу.

С 2022 года ракеты 
«Кинжал» неоднократ-
но применялись в ходе 
спецоперации. Послед-
ний на сегодня пуск 
этих систем состоялся 
22 марта
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« ЕСЛИ РАНЬШЕ 
«ХЕЗБОЛЛА» НАС 
ОБСТРЕЛИВА-

ЛА ПРИМИТИВНЫМИ РА-
КЕТАМИ, ТО СЕЙЧАС ОНИ 
УЖЕ ИСПОЛЬЗУЮТ ТОЧНЫЕ 
ПРОТИВОТАНКОВЫЕ РА-
КЕТЫ. ВСЕ ЛЮДИ ЭВАКУ-
ИРОВАЛИСЬ ЗА 48 ЧАСОВ: 
КТО-ТО В ОТЕЛИ, ДРУГИЕ — 
В СЪЁМНОЕ ЖИЛЬЁ
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Влиятельный план
Парламент Грузии проголосовал за закон об иноагентах

Валентин Логинов

З аконопроект об иноагентах, уже спро-
воцировавший беспорядки в Тбилиси, 

прошёл первое чтение в парламенте Гру-
зии. Акции протеста могут продолжить-
ся и после того, как закон вступит в силу, 
считают эксперты. Президент страны уже 
пообещала наложить на документ вето, 
а в Евросоюзе угрожают Грузии пробле-
мами в процессе евроинтеграции. Ос-
ложняет ситуацию и подготовка к пар-
ламентским выборам, которые пройдут 
осенью: дестабилизация не на руку дей-
ствующим властям. Оппозиция исполь-
зует принятие закона как инструмент для 
провоцирования антироссийских настро-
ений, полагают в Кремле, при этом про-
тестные импульсы наверняка идут извне. 
Что не нравится оппозиции в новом зако-
нопроекте и как это отразится на предсто-
ящих выборах — в материале «Известий».

Парламент Грузии принял в первом 
чтении законопроект «О прозрачности 
иностранного влияния», против кото-
рого с начала этой недели протестуют 
сторонники оппозиции. За документ 
проголосовали 83 депутата (всего в пар-
ламент входят 150 человек). В голосова-
нии не принимала участия оппозиция: 
её депутаты пытались сорвать заседа-
ние, после чего председатель парламен-
та Шалва Папуашвили удалил их из зала.

Закон предполагает: юридические 
лица, получающие более 20% доходов 
из-за рубежа, будут добавлены в специ-
альный реестр. Единственным требова-
нием к ним будет предоставление еже-
годной финансовой отчётности. Сейчас, 
заявляют грузинские власти, такие ор-
ганизации продолжают скрывать свои 
доходы и их источники. При этом имен-
но они становятся главной движущей си-
лой протестов. Кроме того, термин «агент 
иностранного влияния» из текста доку-
мента исключён, вместо него появилось 
определение «организация, проводящая 
интересы иностранной силы».

Рассмотрение законопроекта в этом 
году началось со скандала: 15 апреля 
в парламенте произошла массовая дра-
ка. Её зачинщиком выступил лидер оп-
позиционного объединения «Граждане» 
Алеко Элисашвили, который ударил вы-
ступавшего с трибуны исполнительного 
секретаря правящей партии «Грузинская 
мечта» Мамуку Мдинарадзе.

Комитет по юридическим вопро-
сам поддержал законопроект, после 
чего оппозиция вывела на улицы лю-
дей. По разным оценкам, в них приня-
ли участие до 3 тыс. человек. 15 апреля 
сообщалось о 14 задержанных, 16 апре-
ля — об 11. При этом во вторник поли-
ция для разгона акции применяла сле-
зоточивый газ.

17 апреля, после прохождения пер-
вого чтения законопроекта, оппозиция 
вновь начала свою акцию, обещая к ве-
черу сделать её масштабной.

Протестующие полагают, что закон 
об иноагентах буквально списан с ана-
логичного российского закона. Хотя 
авторы указывают, что документ ос-
новывается на американском законо-
дательстве, функционирующем ещё 
с 1938 года и сегодня использующемся 
против лоббирования иностранных ин-
тересов внутри США. Речь о законе о ре-
гистрации иностранных агентов (FARA).

В Москве отрицают наличие «рос-
сийского следа» в грузинском законо-
творчестве.

— Никак не следовало бы этот за-
конопроект называть российским. 
Всё-таки, наверное, первыми нача-
ли следить за своей внутриполити-
ческой гигиеной Соединённые Шта-
ты Америки, которые придумали вот 
этот FARA. Именно они ввели эту прак-
тику. Поэтому никак это не россий-
ская, это нормальная сейчас практи-
ка огромного количества государств, 
которые делают всё, чтобы обезопа-
сить себя от влияния извне, от ино-
странного влияния на внутреннюю 
политику, — заявил 17 апреля пресс-
секретарь российского президента 
Дмитрий Песков.

По его словам, рассмотрение законо-
проекта относится к внутриполитиче-
скому процессу в Грузии, который «пы-
таются использовать как инструмент 
для провоцирования антироссийских 
настроений», и вряд ли эти «импульсы 
подаются изнутри» страны. «Они навер-
няка идут извне. Мы это прекрасно по-
нимаем», — добавил Песков.

На стороне протестующих высту-
пила президент Грузии Саломе Зура-
бишвили. 17 апреля она пообещала 
наложить вето на закон в случае про-
хождения его в трёх чтениях.

— Я наложу вето на этот закон, как 
это делаю в отношении других зако-
нов, которые противоречат стратегии 
и рекомендациям Европейского сою-
за, — заявила она.

Впрочем, она тут же признала, что 
парламент её вето легко преодолеет: 
согласно грузинским законам, для это-
го нужно простое большинство голосов.

17 апреля Зурабишвили в экстрен-
ном режиме встретилась с послами ЕС, 
США и Великобритании. Во время пере-
говоров она акцентировала внимание 
на важности международной поддерж-
ки «европейского пути Грузии».

Впрочем, в странах Запада и без по-
добных призывов дают понять, что 
выступают против принятия законо-
проекта. 12 апреля во время встречи 
с премьер-министром Грузии Иракли-
ем Кобахидзе канцлер ФРГ Олаф Шольц 
подверг критике планы грузинского 
правительства.

— Мы, как и весь Евросоюз, критиче-
ски относились к этому закону. Когда его 
действие было приостановлено (имеется 
в виду рассмотрение аналогичного зако-
нопроекта в 2023 году. — «Известия»), у нас 
были большие надежды, что он больше 
не будет обсуждаться. На этот раз поя-
вилась новая законодательная иници-
атива, идущая в том же направлении. 
Наша критика, как и в предыдущий пе-
риод, остаётся прежней, — заявил Шольц.

ЕС продолжает избранную такти-
ку фактического шантажа действую-
щих грузинских властей, заявляя: при-
нятие закона об иноагентах помешает 
евроинтеграции страны и лишит Тби-
лиси финансирования. В случае с Гру-
зией евроинтеграция уже давно стала 
способом поощрения или осуждения 
местных властей за «правильное» или 
«неправильное» поведение.

Мир

В 2023 году парламент Грузии уже пытался принять соответствующий за-
кон. Оппозиционные силы устроили акции протеста, в которых приняли 
участие около 10 тыс. человек. Тогда протестующие пытались штурмо-
вать здание парламента, закидывали полицейских камнями, бутылками 
и петардами, переворачивали служебные автомобили. Правоохраните-
ли для подавления протестов применяли слезоточивый газ и водомёты. 
В результате партия «Грузинская мечта» отказалась рассматривать ини-
циативу, хотя тогда законопроект также прошёл первое чтение.

Справка «Известий»

Своим умом

Юрий Мавашев

Востоковед

Г рузинские парламентарии в первом 
чтении одобрили закон «О прозрач-

ности иностранного влияния». В Грузии 
для краткости его называют законом 
об иноагентах. Но официальное наиме-
нование гораздо точнее отражает со-
держание документа. В соответствии 
с ним неправительственные организа-
ции и СМИ, получающие более 20% за-
рубежного финансирования, обязаны 
зарегистрироваться. В противном слу-
чае их деятельность будет рассматри-
ваться как противозаконная.

Поясняя смысл закона, исполни-
тельный секретарь правящей пар-
тии «Грузинская мечта» Мамука Мди-
нарадзе ещё 4 апреля акцентировал 
внимание, что закон призван защи-
тить национальную безопасность. 
Ведь деятельность зарубежных орга-
низаций зачастую продиктована чем 
угодно, но только не интересами гру-
зинского народа.

По словам партийного функцио-
нера, речь, в частности, идёт о проти-
водействии властей призывам непра-
вительственных организаций (НПО) 
с иностранным финансированием втя-
нуть Тбилиси в российско-украинский 
конфликт. Кроме того, именно в рито-
рике этих оппозиционеров с 2022 года 
отчётливо прослеживалась агитация 
за присоединение к антироссийским 
санкциям, уточнил Мдинарадзе.

Симптоматично, что на сегодняш-
ний день на территории Грузии дей-
ствует до 10 тыс. НПО, которые совсем 
не торопятся отчитываться перед госу-
дарством и гражданами. Так, с 2012 года 
чувствовавшие себя комфортно НПО 
декларировали менее пятой части сво-
их поступлений (до 18%). Между тем, 
на какие цели были потрачены осталь-
ные деньги, неизвестно, заявлял пре-
мьер-министр Грузии Ираклий Коба-
хидзе на заседании кабмина 8 апреля. 
Этот факт относится в полной мере 
и к религиозным организациям — сек-
там, предпочитающим также нахо-
диться в правовом поле в виде НПО.

Парадокс, но вызывающий негодо-
вание у прозападной оппозиции за-
кон как раз посвящён такой ценности 
демократии, как транспарентность. 
Государство желает и имеет пра-
во знать источники финансирования 
НПО и СМИ, а также следить за отчёт-
ностью. При этом последнее очевид-
но даже для любой налоговой. В конце 
концов история знает немало преце-
дентов, когда те или иные организации 
становились отмывочными, в том чис-
ле и для оргпреступности. Не говоря 
уже о том, что и в США, как известно, 
действует свой закон об иноагентах, 
пусть и в несколько другой редакции.

Но всем этим аргументам не внем-
лет оппозиция, которая явно увле-
чена подготовкой к парламентским 
выборам в октябре. Вероятно, опаса-

ется накануне этого главного электо-
рального события 2024 года лишиться 
иностранного подспорья в виде СМИ 
и НПО. Её фронтвумен — президент 
с двойным гражданством (француз-
ским) Саломе Зурабишвили ожидаемо 
воспользовалась своим конституци-
онным правом и пообещала наложить 
вето на соответствующий закон.

Впрочем, её позиция едва ли не са-
мое предсказуемое в грузинской по-
литике. Особенно после её публич-
ного призыва к властям Евросоюза 
и Франции остановить обсуждение 
закона. Спикер парламента Шалва Па-
пуашвили недаром назвал призыв Зу-
рабишвили беспрецедентным в исто-
рии. По его мнению, президент Грузии 
де-факто «не считает свою стра-
ну за государство». В частности, пар-
ламентарий возмутился, что вопрос, 
находящийся в компетенции пар-
ламента, фактически выносится пре-
зидентом на международный уровень.

С одной стороны, позиция поли-
тической фигуры с церемониальны-
ми по конституции полномочиями для 
парламентской Грузии не проблема. 
Депутаты уже неоднократно преодо-
левали вето Зурабишвили. К примеру, 
ещё в июле 2023-го парламент боль-
шинством голосов преодолел вето 
главы государства на законопроект 
об изменении правил избрания членов 
и главы ЦИК.

С другой — отмахиваться от того 
факта, что в республике налицо эпизод 
внутриполитической борьбы, не сле-
дует. Её основными участниками ста-
ли правящая партия «Грузинская меч-
та» и противостоящие ей «Единое 
национальное движение» (ЕНД), пар-
тия «За Грузию», межпартийная коали-
ция «Сила в единстве». Последние ра-
туют за скорейшую евроинтеграцию.

Из оппозиционных сил особен-
но выделяется ЕНД, основанное экс-
президентом Михаилом Саакашвили, 
а также партия экс-премьера Георгия 
Гахарии «За Грузию». Представите-
ли обеих, очевидно, движимы прежде 
всего ресентиментом под названием 
«во всём виновата Россия» и желани-
ем реванша — оказаться снова у руля. 
Предлагаемый «Грузинской мечтой» 
закон об иноагентах бьёт по их инте-
ресам, заставляет раскрыть карты, 
что неминуемо приведёт к их благо-
детелям.

МНЕНИЕ

« ПАРАДОКС, НО 
ВЫЗЫВАЮЩИЙ 
НЕГОДОВАНИЕ 

У ПРОЗАПАДНОЙ ОППО-
ЗИЦИИ ЗАКОН ПОСВЯЩЁН 
ТАКОЙ ЦЕННОСТИ ДЕМО-
КРАТИИ, КАК ТРАНСПА-
РЕНТНОСТЬ. ГОСУДАРСТВО 
ЖЕЛАЕТ И ИМЕЕТ ПРАВО 
ЗНАТЬ ИСТОЧНИКИ ФИНАН-
СИРОВАНИЯ НПО И СМИ
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Только спокойствие

Александр Ведруссов

Политолог

Когда где-то на планете с новой си-
лой вспыхивают застарелые кон-

фликты, то и дело приходится успокаи-
вать не в меру впечатлительных друзей 
и коллег. Не волнуйтесь, мол, это ещё 
не Армагеддон. Пока. Выпейте мятно-
го чаю и ложитесь спать — завтра утром 
на работу. К сожалению, действует да-
леко не всегда.

Ну вот любит современный чело-
век залипать на лентах новостей, от-
слеживая траектории полёта ракет 
над пороховой бочкой под названием 
Ближний Восток. Или в других горя-
чих точках. Хлебом не корми — дай по-
глазеть на экране смартфона на то, как 
окружающий мир катится в тартара-

ры. Главное, не воочию. Чтобы было 
скорее интересно, чем страшно.

Такова природа человеческого лю-
бопытства — ничего не поделаешь. 
Чаще всего просто бесполезно гово-
рить, что тем, кто непосредственно 
не вовлечён в процесс принятия важ-
ных решений в критических ситуа-
циях, не имеет практического смысла 
каждые 30 секунд выискивать акту-
альную информацию о происходящем. 
Осведомлённость или же, наоборот, 
неведение подавляющего большин-
ства жителей планеты влияют на ход 
того или иного конфликта чуть больше, 
чем никак. По крайней мере в моменте.

А вот размеренно, без суеты и нер-
вов, проанализировать очередную 
вспышку бесконечного ближнево-
сточного кризиса постфактум — это 
совсем другое дело. И любопытство 
утолит, и для мозга полезно. Так что 
давайте попробуем.

Во-первых. Могу ошибаться, но ка-
жется, что мир ещё не окончательно 
сошёл с ума. Никто (или почти никто) 
не несётся сломя голову по лестни-
це эскалации. Каналы коммуникации 
между конфликтующими сторона-
ми в целом работают. Те, кого многие 
ошибочно считали горячими голова-
ми, на практике ведут себя как вполне 
адекватные прагматики, неплохо про-
считывающие риски и понимающие 
объективные ограничения.

Во-вторых. Война интерпретаций 
в современном мире ведётся не ме-
нее интенсивно, чем собственно бое-
вые действия. Каждая сторона как бы 
по умолчанию стремится истолковать 
даже свои явные провалы как своего 
рода успех. И это необязательно пло-
хо. Зачастую возможность сохранить 
лицо в глазах целевой аудитории по-
зволяет не идти на дальнейшее обо-
стрение из-за того, что возмущённая 
толпа или недовольная часть полити-

кума требует крови. Иран отлично уда-
рил? Здорово. Израиль блестяще от-
бился? Хорошо. Пусть так и будет. Как 
эти две реальности стыкуются между 
собой — вопрос второстепенный.

В-третьих. Если абстрагироваться 
от предвзятых трактовок, то текущий 
раунд противостояния с Израилем 
Иран, конечно же, выиграл. Разумеет-
ся, коллективный Запад всей мощью 
своей ПВО сбил 99% персидских дро-
нов и ракет. Но, как говорится, есть 
нюанс. Похоже, что тот самый «жал-
кий» 1% точных попаданий по наибо-

лее защищённым военно-разведыва-
тельным объектам в мире заставил 
многих и в Израиле, и в Штатах крепко 
задуматься.

В ночь на 14 апреля американ-
ская империя обнаружила себя в не-
привычно уязвимом положении: ока-
зывается, чуть ли не все её активы 
на Ближнем Востоке потенциаль-
но «простреливаются» решительным 
и упрямым соперником. Который спо-
собен почти с ювелирной точностью 

ответить как на бесконечные прово-
кации Израиля, так и на любые агрес-
сивные выпады коллективного Запа-
да в целом. Причём как через прокси, 
так и непосредственно. Нравится это 
американцам и прочим англичанам 
или нет, но они не могут не понимать: 
с Ираном впредь лучше не наглеть — 
себе дороже.

Такова новая геополитическая ре-
альность. Финансово-экономическое 
превосходство Запада над осталь-
ным миром тает на глазах. В идейно-
идеологическом плане американцы, 

по сути, тоже провалились: диктовать 
свою волю глобальному большинству 
и так становится всё сложнее, а тут 
ещё и военно-технологическое пре-
восходство «первой и единственной 
сверхдержавы в поистине глобальном 
масштабе» поставлено под сомнение. 
Причём не только Россией и Китаем, 
но даже Ираном и Северной Кореей.

Однако самое страшное для дрях-
леющего гегемона заключается 
не в каждой из угроз по отдельности, 
а в их ужасающей синергии. Обложил 
более четверти мировой экономики 
санкциями — получи распад глобаль-
ной долларовой системы. Попробовал 
загнать крупнейшую ядерную дер-
жаву в медвежий угол — вот тебе рос-
сийско-китайский стратегический 
альянс в ответ. И набирающее силу 
БРИКС+, из которого ещё можно в по-
следний момент вырвать несчастную 
Аргентину, но остановить процесс вы-
хода глобального большинства из-под 
контроля западного меньшинства уже 
не получится.

Все те, кого американцы презри-
тельно окрестили «странами-изгоями», 
не только оказались крепкими ореш-
ками, но и продемонстрировали уди-
вительную способность к координа-
ции усилий против общего соперника. 
Москва и Тегеран вот-вот подпишут 
договор о стратегическом партнёр-
стве. Совместные учения России, Ки-
тая и Ирана становятся стандартной 
практикой. В итоге американцам при-

ходится закладывать в свои геополи-
тические и военные расчёты новое 
и весьма неприятное для них обстоя-
тельство: враждебное действие про-
тив любой из стран БРИКС+ вызывает 
прямое или косвенное противодей-
ствие всех ключевых соперников США. 
С таким весомым сдерживающим фак-
тором просто нельзя не считаться.

«Никто не хотел войны. Война была 
неизбежна» — так ёмко и метко оха-
рактеризовала начало Первой ми-
ровой американская писательница 
Барбара Такман. Несмотря на нако-
пленные противоречия современного 
мира, нельзя сказать, что кто-то из се-
рьёзных международных акторов уже 
встал на прямой курс глобального во-
енного столкновения. Страны БРИКС+ 
в целом стараются продвигать миро-
творческую повестку дня и аккуратно 
калибруют свои вынужденные воен-
но-дипломатические ответы на агрес-
сивные выпады Запада. Даже США, 
судя по относительно сдержанной 
реакции Вашингтона на последний 
всплеск ирано-израильского конфлик-
та, потихоньку осознают пределы сво-
их эскалационных возможностей.

Всё это не отменяет огромного про-
странства для «чёрных лебедей», ко-
торое открывается в связи с распа-
дом однополярного мироустройства. 
Однако на сегодняшний день всё же 
можно с высокой долей уверенности 
говорить: третья мировая пока отме-
няется — завтра утром на работу.

« ВСЕ ТЕ, КОГО ВАШИНГТОН ПРЕЗРИТЕЛЬНО ОКРЕ-
СТИЛ «СТРАНАМИ-ИЗГОЯМИ», НЕ ТОЛЬКО ОКА-
ЗАЛИСЬ КРЕПКИМИ ОРЕШКАМИ, НО И ПРОДЕ-

МОНСТРИРОВАЛИ УДИВИТЕЛЬНУЮ СПОСОБНОСТЬ 
К КООРДИНАЦИИ УСИЛИЙ ПРОТИВ ОБЩЕГО СОПЕРНИКА
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После дождичка
Первые самолёты с гражданами РФ вылетели из Дубая

София Прохорчук, Яна Штурма, 
Ксения Набаткина

В Москву из ОАЭ 17 апреля уже отпра-
вились самолёты с гражданами Рос-

сии на борту. Но ещё более 5 тыс. наших 
соотечественников ожидают вылета из 
Дубая, сообщили «Известиям» в Ассо-
циации туроператоров России. Их рей-
сы отложили из-за дождей, которые 
шли в эмирате двое суток. Находящие-
ся в стерильной зоне воздушной гавани 
пассажиры жалуются, что не получают 
питания и им не предложили заселиться 
в отель на время ожидания рейса. Обя-
занность по предоставлению этих ус-
луг лежит на туроператорах и авиаком-
паниях, но она должна быть прописана 
в договорах, указывают юристы. В Мин-
экономразвития сообщили: лишь 2 тыс. 
организованных туристов находятся 
в стране — все они обеспечены жильём 
и горячим питанием. В том, что происхо-
дит в затопленном городе Арабских Эми-
ратов и на что могут рассчитывать по-
страдавшие, — разбирались «Известия».

В среду, 17 апреля, спустя 18 часов 
с начала непогоды, один самолёт из Ду-
бая всё же вылетел в Москву, выясни-

ли «Известия». Это был рейс авиаком-
пании «Аэрофлот». Как рассказали 
пассажиры, при посадке на борт всех 
купивших билеты пришлось даже ра-
зыскивать — по громкой связи объяв-
ляли фамилии минимум 30 человек. 
Аэропорт Дубая сообщил, что выле-
ты должны полноценно возобновить-
ся 18 апреля.

Вечером того же дня Росавиация 
распространила сообщение: «В на-
стоящее время ситуация с отправ-
кой рейсов по направлениям в/из Ду-
бая стабилизируется. [По данным] 
на 20.00 мск, в течение 17 апреля оте-
чественные авиа компании выполни-
ли между аэропортами России и Ду-
бая около 30 рейсов».

Сейчас в стране погодные условия 
стабилизировались, светит солнце, 
подтвердил «Известиям» вице-прези-
дент Ассоциации туроператоров Рос-
сии Артур Мурадян. По его словам, 
коммунальные службы эмирата опе-
ративно устраняют последствия ЧП.

— Аэропорт Дубая постепенно воз-
вращается к работе, он начал прини-
мать людей и выпускать воздушные 
суда, а значит, в течение суток-двух 

расписание должно быть полностью 
восстановлено, — сказал он.

Подобная погода в Дубае нехарак-
терна для региона, заявил научный ру-
ководитель Гидрометцентра России Ро-
ман Вильфанд.

— Сейчас синоптическая ситуация 
в ОАЭ нестандартная. В метеорологии 
есть такое понятие — «высокая фрон-
тальная зона», она характеризуется пе-
ремещением воздушных масс до средне-
го уровня атмосферы, то есть на уровень 
5–5,5 км, — рассказал он «Известиям». — 
И вот сейчас эта фронтальная зона рас-
положена так, что воздушные массы 
из Европы перемещаются на юго-запад, 
в сторону Ближнего Востока.

Роман Вильфанд подчеркнул, что 
в апреле в Дубае обычно выпадает 
7–8 мм осадков.

— За 36 часов там выпало 80–100 мм — 
годовая норма. Кроме того, почва в этом 
регионе не впитывает влагу, поэтому 
осадки сразу же распространяются, на-
нося ущерб, — пояснил он.

Проливные дожди в ОАЭ, шед-
шие двое суток, парализовали работу 
аэро портов. Только за 12 часов там вы-
пало почти 10 см осадков — примерно 
столько на этой территории фиксиру-
ют за целый год. Из-за непогоды в стра-
не перекрыли некоторые трассы.

— С 15 апреля в Дубае дожди, всё за-
топило, школы закрыты, автомобили 
встали, работают эвакуаторы и маши-
ны для откачки воды, — описала ситу-
ацию находящаяся в Дубае туристка 
Елена Грущенко.

Из страны не могут вылететь около 
5 тыс. российских туристов, сообщил 
Артур Мурадян.

Общество

Чрезвычайный посыл
Россиян терроризируют анонимными доставками

Елена Балаян, Валерия Мишина, 
Станислав Кучушев

В России участились случаи пресле-
дования людей с помощью ано-

нимных посылок — неизвестные, же-
лая оказать психологическое давление 
на своих жертв, отправляют им с помо-
щью курьерских служб всё, что угодно: 
от похоронных венков до роя пчёл. Люди 
жалуются и ещё на один способ органи-
зованного террора — на их адреса массо-
во заказываются товары без предопла-
ты, и количество таких доставок может 
исчисляться десятками в день. О том, как 
бороться с подобным явлением, — в ма-
териале «Известий».

Вот уже восемь месяцев пенсионер 
Юрий Дмитриев не может забыть, как 
на 74-й день рождения курьер ему до-
ставил похоронный венок.

— Я, как увидел, растерялся, завол-
новался, у меня подскочило давление, — 
рассказал он «Известиям».

В отправке «подарка» пенсионер 
подозревает родственников, которые 
с 2012 года, после смерти его дочери, пы-
таются разделить наследство.

— Мне регулярно приходят СМС, в ко-
торых написано «умри». И венок я посчи-
тал уже как угрозу жизни и написал за-
явление в полицию, — рассказал Юрий.

Анонимную посылку курьер вручил 
полгода назад и москвичке Алине: три 
куриные лапки, одна из которых была 
перемотана красной нитью.

— Я сначала посмеялась, а потом ис-
пугалась: восприняла это как угрозу 
жизни, — сказала она, отметив, что пе-
режила болезненное расставание и опа-
салась, что её будут преследовать.

Девушка попыталась выяснить 
у курьера имя отправителя, звони-
ла в поддержку компании по достав-
ке, но сотрудники компании заказчи-
ка не выдали.

При этом есть и более массиро-
ванные случаи «заказа». Жительница 
Подмосковья Ирина (имя изменено) 
в 2023 году обратилась в полицию с за-

явлением о том, что весь ноябрь полу-
чала самые разнообразные доставки.

— Приносили десятки посылок 
в день — пицца, косметика и так далее, — 
сообщила она «Известиям».

Курьеры требовали, чтобы девушка 
оплатила заказ, она, естественно, отка-
зывалась. Кто был заказчиком «атаки», 
ей неизвестно, закончилась она так же 
внезапно, как и началась. Что стало с за-
явлением в полицию и было ли возбуж-
дено дело, Ирина отвечать не стала.

При этом аналогичные случаи были 
и раньше. Так, ещё один пострадавший 
от преследования Евгений рассказал 
«Известиям», что в 2019 году в течение ме-
сяца к нему на домашний адрес и на ра-
боту неизвестные заказывали различ-
ные товары — от мебели до сантехники 
и гроба. Также на одной из площадок зло-
умышленники создали фейковый акка-
унт Евгения и разместили объявление 
о продаже ноутбука по крайне низкой 
цене. По указанному телефону отвечал 
человек, который назначал встречу же-
лающим купить гаджет по адресу Евге-
ния. В итоге несколько десятков пове-
ривших в свою удачу потенциальных 
покупателей приходили к нему домой.

— Мне звонили люди и требовали 
объяснить, почему я им звоню и оскор-
бляю, — рассказал Евгений. — Им посту-
пали звонки, где с помощью программы 
номер менялся на мой. В результате они 
перезванивали именно мне. Некоторые 
согласились мне помочь и запросили де-
тализацию звонков у своего сотового 
оператора. И они присылали мне настоя-
щий номер и даже аудиозаписи звонков.

Все эти данные мужчина указал 
в нескольких заявлениях в полицию. 
Но в возбуждении уголовного дела ему 
отказали.

Передать через курьера действи-
тельно можно всё, что угодно: к при-
меру, дрова, улиток, рой пчёл. Всё это 
реальные посылки, перечень которых 
составила для «Известий» одна из ку-
рьерских служб. При этом имена заказ-
чиков службы действительно не упол-
номочены называть, если получатель 
попытается их всё же выяснить.

«Известия» провели эксперимент 
и оформили заказ на одном из популяр-
ных маркетплейсов. Подарок выбрали 
нейтральный — шоколадные конфеты. 
Скрыть имя отправителя не состави-
ло труда: сервис предусматривает воз-
можность поставить галочку «аноним-
но». Осталось лишь ввести домашний 
адрес получателя.

Разговор с курьером у дверей квар-
тиры получился следующим.

— Здравствуйте, а что это? — спроси-
ла удивлённая получательница.

— Доставка.
— А что там находится? Я ничего не за-

казывала.
— Понятия не имею, похоже, 

какие-то конфеты.
— А кто отправитель?
— Отправителя нет.
— Тогда я, пожалуй, откажусь, 

а то как-то странно.
— Если не будете брать, я отменяю.
Раскрывать личность клиента тре-

тьим лицам курьерская служба не мо-
жет, это прописано во внутренних пра-
вилах компании, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе торговой площадки.

Пенсионеру регулярно 
приходят СМС, в кото-
рых написано «умри». 
Венок он счёл уже как 
угрозу жизни и написал 
заявление в полицию
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A — Собственник гидротех-
нического сооружения 

и (или) эксплуатирующая организа-
ция должны обеспечивать соблюдение 
обязательных требований при строи-
тельстве, капитальном ремонте, экс-
плуатации, реконструкции, консерва-
ции и ликвидации гидротехнических 
сооружений, а также их техническое 
обслуживание, эксплуатационный 
контроль и текущий ремонт, — под-
черкнули в областном правительстве.

В кабмине региона добавили: кон-
троль над деятельностью собственни-
ка и обслуживающей дамбу компанией 
должно проводить Западно-Уральское 
управление Федеральной службы 
по экологическому, технологическо-
му и атомному надзору (Ростехнадзор).

«Администрация Орска 22 марта 
2024 года направила отчёт о готовно-
сти гидротехнических сооружений 
к пропуску весеннего паводка 2024-го, 
в том числе о проведении обследова-
ния дамб и создании запасов аварий-
ных материалов», — заявили власти.

Однако в федеральном Ростех-
надзоре «Известиям» сообщили: 
в 2020 году Западно-Уральское управ-
ление провело плановую проверку за-
щитного сооружения и выдало пред-
писание, в котором было 38 замечаний 
с различными сроками их устранения — 
от 2020 года до 2022-го. За нарушение 
требований к обеспечению безопас-
ности гидротехнических сооруже-
ний ведомство вынесло постановле-
ние о штрафе — на 20 тыс. рублей.

Но из-за моратория на проверки 
управление Ростехнадзора не кон-
тролировало, устранены ли замечания.

«Вместе с тем Западно-Уральским 
управлением Ростехнадзора в адрес 
администрации Орска направлялись 
предостережения о недопустимости 
нарушений обязательных требова-
ний об ограничении проезда по греб-
ню дамбы и о необходимости аттеста-
ции руководителя эксплуатирующей 
организации по вопросам безопасно-
сти ГТС», — пояснили в ведомстве.

11 января 2024 года региональное 
управление Ростехнадзора отчита-
лось об обследовании гидротехниче-
ских сооружений в Орске. Эксперт-
ные организации осмотрели и оценили 

их техническое состояние, готовность 
оперативного персонала, проверили 
техническую и оперативно-техниче-
скую документации ГТС.

Сейчас причины прорыва дамбы 
расследует комиссия Западно-Ураль-
ского управления Ростехнадзора, со-
общили в ведомстве.

Представители муниципалитета 
и области сейчас декларируют одну 
и ту же версию случившегося. Мэр Ор-
ска Василий Козупица назвал причи-
ной прорыва дамбы, который произо-
шёл 5 апреля, сильный паводок.

— Причина очевидна — это неверо-
ятно высокий паводок, у нас самый 
большой был в 1942 году. И вот сейчас 
тоже такой очень большой поток воды 
пришёл, который не выдержали ника-
кие сооружения, который перелил всё, 
что можно, и превзошёл все рекорды, — 
сказал он журналистам.

По его словам, дамба была рассчи-
тана на уровень воды 7 м, а «в городе 
он превысил 9,75 м», и поэтому соору-
жение не выдержало нагрузки.

Позднее уже губернатор региона 
Денис Паслер заявил: прорыв дамбы 
в Орске произошёл из-за рекордного 
сброса воды, уровень которой поднял-
ся выше самого сооружения.

— По мне, так её сложно назвать дам-
бой. Это насыпное сооружение, — по-
яснял он журналистам. — Дамба — это 
бетонная конструкция, которая пе-
регораживает объёмы воды, там есть 
сквозные устройства. А это не дамба, 
а ограждение вдоль реки Урал. Оно 
не бетонное, там нет основания бе-
тонного, нет стен бетонных, нет плит 
бетонных. Это насыпное сооруже-
ние, правильно говорить. Я уже неод-
нократно говорил, что не надо искать 
ведьм в этой дамбе.

По словам Паслера, в Орске возве-
дут новую дамбу вместо старой.

Пик паводков в Тюменской и Курганской областях ожидается в течение недели

В Тюменской и Курганской областях в ближайшую неде-
лю ожидается пик паводков: уровни рек Ишим и Тобол 

превысили значения «опасного явления». Эта отметка со-
хранится в ближайшее время, утверждают в Росгидромете. 
Власти регионов предупреждают жителей о скором зато-
плении некоторых населённых пунктов и призывают не-
медленно эвакуироваться. 

  Пик паводка на реках Тобол и Ишим на территории 
Тюменской области ожидается к 23–25 апреля, уров-
ни воды в них могут достичь исторических максиму-
мов, сообщил первый заместитель началь ника главно-
го управления МЧС по Тюменской области Владимир 
Закутаев. 

  По информации Росгидромета, наиболее опасная ситу-
ация ожидается в городе Ишиме, Ишимском и Казанском 
районах. Губернатор области Александр Моор накануне 
призвал жителей немедленно эвакуироваться. Режим ЧС 
по паводку в Тюменской области установлен 8 апреля.

  У села Казанское в Тюменской области из берегов 
вышла река Алабуга, сообщает правительство регио-
на. Вода движется в сторону села, но пока её сдерживает 
противопаводковая дамба. Сейчас её укрепляют допол-
нительно, а жителей Казанского эвакуируют.

  Не менее опасная ситуация в Курганской области. 
Отметка максимального уровня весеннего полово-

дья в Курганской области будет достигнута в ближай-
шие дни, сообщила и.о. начальника Курганского цен-
тра по гидрометеорологии и мониторингу окружающей 
среды (ЦГМС), филиала ФГБУ «Уральское УГМС» Наталья 
Астафьева.

  В Кетовском округе уровень реки Тобол уже пре-
высил 11 м, в Кургане — подошёл к отметке в 9 м. 
В правительстве Курганской области сообщили, что 
из-за резкого подъёма воды сегодняшней ночью были 
эвакуированы жители более 40 улиц в Кетово. Право-
бережная часть города, где расположено более 100 СНТ 
и несколько микрорайонов, затоплена полностью или 
частично.

Подмена занятий
Как власти Оренбуржья уходят от ответственности за ЧС
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Вывод из тени

Сергей Безделов

Директор Ассоциации промышленного 
майнинга

Россия всё ближе к регулированию 
криптовалюты. На днях в Минфине 

заявили, что ожидают принятия зако-
нодательства уже в этом году, а в луч-
шем случае даже в весеннюю сессию. 
Причём сосредоточиться власти со-
бираются именно на контроле май-
нинга, а также на использовании 
добытых в РФ монет для трансгра-
ничных платежей.

Регулировать эту сферу дей-
ствительно нужно. По объёму 
мировых майнинговых мощно-
стей, согласно экспертным оцен-
кам, Россия занимает второе ме-
сто в мире (первое — у США). Доля 
рынка по объёму хешрейта (добы-
ча крипты) у нашей страны — 13–
15%. За прошлый год в России соз-
дали цифровую валюту примерно 
на $5 млрд.

Всё это стало возможным благо-
даря развитию в РФ промышленно-
го майнинга.

Прежде всего хочется напом-
нить: такой способ производства 
криптовалют имеет предсказуе-
мый профиль энергопотребления 
и ровный график загрузки. Участ-
ники отрасли максимально эф-
фективно используют сетевую 
мощность и сглаживают пики по-
требления.

Кроме того, участвуя в управ-
лении спросом потребителей роз-
ничных рынков электроэнергии 
(Demand Response), российские 
майнинговые дата-центры позво-
ляют снизить стоимость электри-
чества для конечных пользова-
телей. А ещё — обеспечить более 
планомерную загрузку генерации 
электричества. В итоге повышают-

ся доходы у энергетических ком-
паний.

По оценке Ассоциации промыш-
ленного майнинга, на дата-центры 
приходится около 60% всего объ-
ёма потребления электроэнергии 
добытчиков криптовалюты в Рос-
сии. А 40% (свыше 1 ГВт), к сожа-
лению, забирают серые и чёрные 
майнеры.

Эта проблема остаётся болез-
ненной. Нелегалов подключают 
по тарифу для населения к элек-
тросетям, которые на это изна-
чально не рассчитаны — из-за чего 
повышается аварийность систем. 
Быстрее изнашивается комму-
нальная инфраструктура. У энер-

гетических компаний выпадают 
доходы, поскольку плата для насе-
ления ниже.

Для борьбы с серым и чёрным 
майнингом есть несколько иници-
атив.

Во-первых, для умной диффе-
ренциации тарифов на электроэ-
нергию для населения нужно уста-
новить сбалансированные лимиты 
по потреблению в месяц для тё-
плого и холодного времени года 
(по полугодиям). Тогда легче будет 
отслеживать, кто использует элек-
троэнергию сверх нормы.

Во-вторых, требуется провести 
инвентаризацию и аудит всех уже 
заключённых договоров на элек-
троснабжение и техническое при-
соединение с 2018 года (тогда в Рос-
сии начал активно развиваться 
майнинг). Благодаря этому опреде-
лить пул недобросовестных потре-
бителей и наложить на них штраф. 
В результате важно выявить круп-
ные нелегальные дата-центры. 
По нашим оценкам, благодаря это-
му можно будет высвободить бо-
лее 500 МВт энергии.

В-третьих, необходимо уже-
сточить условия технологиче-
ского присоединения к сетям. 
Есть смысл установить санкции 
за превышение требований к мак-
симальным мощностям подклю-
чения.

В-четвёртых, нужно установить 
обоснованные цены для серого 
майнинга. То есть целесообразно 
точечно повышать тарифы на элек-
троэнергию для отдельных групп 
населения (профиль их потребле-
ния должен соответствовать тому, 
который установлен для энерго-
ёмкого оборудования, предназна-
ченного не для собственных быто-
вых нужд).

Наконец, в-пятых, важно соз-
дать недискриминационные усло-
вия для промышленного майнинга.

Развитие этой отрасли позволит 
РФ в ближайшее время занять ли-
дирующие позиции в добыче крип-
товалют без риска для финансовой 
стабильности и с комплексными 
позитивными эффектами для энер-
гетического комплекса страны. 
Тогда мы станем значимым участ-
ником мировой цифровой эконо-
мики, не зависящей от возможных 
экономических ограничений от-
дельных государств.

Промышленный майнинг уже 
внёс весомый вклад в экономи-
ческое развитие России. На фоне 
беспрецедентного санкционно-
го давления в РФ успешно продол-
жается цифровизация регионов, 
удерживается и развивается ка-
дровый IT-потенциал, не остано-
вилась внешнеэкономическая дея-
тельность.

По нашим прогнозам, че-
рез несколько лет промышлен-
ный майнинг сможет прино-
сить в бюджет государства более 
50–60 млрд рублей в год. Ждём, 
что такую заметную отрасль эко-
номики урегулируют как можно 
скорее.

 

В сухом достатке
A Между тем годовой прирост 

реальных располагаемых до-
ходов составил 5,4%, говорится в докла-
де Счётной палаты. Это среднее значе-
ние за 12 месяцев 2023-го по отношению 
к 2022-му, поэтому оно отличается от по-
казателя за четвёртый квартал (в одни 
периоды в году увеличение было более 
значительным, в другие — менее). Как 
подсчитали «Известия» по данным Рос-
стата, такой показатель — максимальный 
с 2010 года, когда он был 5,9%. В 2022-м же 
по итогам года наблюдался спад на 1%.

В номинальном выражении, соглас-
но Росстату, доходы за прошлый год (без 
учёта инфляции) выросли до 50,3 тыс. 
рублей на душу населения (на 11%).

— Номинальные отличаются от ре-
альных тем, что в первом случае — это 
просто сумма денег, а во втором — коли-
чество товаров и услуг, которые можно 
приобрести за полученные средства, — 
объяснила доцент кафедры финансов 
устойчивого развития РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Мария Ермилова.

Многое зависит от инфляции — чем 
выше её уровень, тем больше реальные 
располагаемые доходы отличаются 
от номинальных, добавила эксперт. Рост 
цен съедает покупательную способность 
полученных денег. По итогам 2023-го ин-
фляция в России составила 7,4%.

Рост таких доходов в прошлом году 
(на 5,4%) обогнал прогноз Минэка — 
в сентябре ведомство ожидало, что 
по итогам 2023-го будет цифра 4,3%. 
В этом и в последующие два года ми-
нистерство прогнозирует замедление 
динамики до 2,6–2,7%. 

В конце прошлого года на «Прямой 
линии» президент РФ Владимир Путин 
заявил, что годовой рост этого показа-
теля составит около 5%. Глава государ-
ства также подчеркнул, что увеличение 
зарплат при этом будет почти 8%. Фак-
тическая динамика оказалась близка 
к этой цифре: в феврале 2024-го Росстат 
в своём докладе сообщил, что реальные 
оклады по итогам 2023-го выросли на ре-
кордные за пять лет 7,8%.

В структуре денежных доходов 
в прошлом году увеличилась доля опла-
ты труда. Теперь она составляет 59%, 
говорится в докладе Счётной палаты. 
Также увеличилась часть поступле-
ний от предпринимательства до 6,8%. 
А это, в свою очередь, рекордный пока-

затель с 2014-го (тогда Росстат сообщал 
о 7%). Одновременно незначительно со-
кратился вклад социальных выплат — 
до 19,5%, обращают внимание аудиторы. 
Кроме того, снизилась доля прироста 
от собственности до 4,4%. Ещё 10% при-
ходится на другие поступления.

За последние шесть лет зарплаты 
за вычетом инфляции выросли поч-
ти на треть: по итогам 2023 года сред-
немесячный показатель превысил 
73 тыс. руб лей, напомнили «Известиям» 
во ВНИИ труда. Там сказали, что на уве-
личение повлияла рекордно низкая без-
работица в 2,8%.

— Рост зарплат привёл к тому, что 
среднедушевым доходом свыше 100 тыс. 
рублей на конец 2023-го располагал 
уже почти каждый десятый россия-
нин (9,9% населения страны — это плюс 
2,5 процентного пункта к результатам 
2022 года), — сказали в институте.

В 2023-м фиксировался высокий рост 
ВВП — на 3,6%, напомнил член совета ди-
ректоров FinExpertiza Агван Микаелян. 
Такая динамика в экономике всегда со-
провождается изменением реальных 
доходов. Кроме того, по словам экспер-
та, 2023 год прошёл под знаком масси-
рованной государственной поддержки.

Рост вызван бюджетным импуль-
сом (вливания в экономику из казны 

выросли) — из-за этого оживилось про-
изводство, в частности на предприятиях 
оборонно-промышленного комплекса, 
отметил директор Центра региональной 
политики ИПЭИ Президентской акаде-
мии Владимир Климанов. Роль сыграли 
и выплаты контрактникам, добавил он.

— Зарплаты росли и в бюджетном, 
и в корпоративном секторе из-за ре-
кордно низкой безработицы и дефици-
та кадров. Работодатели вынуждены 
поднимать оклад сотрудникам, удер-
живая их, — подчеркнул эксперт.

В четвёртом квартале по сравне-
нию с предыдущими тремя месяца-
ми выросли номинальные зарплаты 
бюджетников: в образовании — на 53%, 
в госуправлении — на 46%, поделился 
Агван Микаелян. Существенные при-
бавки получили работники и в сферах 
финансов, информации, связи и куль-
туры. В среднем номинальный рост со-
ставил 19%, отметил он. Кроме того, чет-
вёртый квартал традиционно самый 
денежный, потому что в это время ра-
ботники получают квартальные и го-
довые премии, тринадцатые зарплаты 
и прочие стимулирующие выплаты, по-
дытожил эксперт.

В конце года активна и предприни-
мательская деятельность, добавила Ма-
рия Ермилова из РЭУ им. Г.В. Плеханова. 
В преддверии праздников начинается 
высокий сезон у компаний, когда мож-
но получить большую прибыль, и биз-
нес охотнее даёт сотрудникам бонусы.

Ещё одна причина роста доли дохо-
дов от предпринимательства — увеличе-
ние числа самозанятых (на конец 2023-го 
их было 9,3 млн), полагает руководитель 
отдела макроэкономического анализа 
ФГ «Финам» Ольга Беленькая. При та-
ком росте меньше людей нуждается 
в соцвыплатах, добавила Мария Ерми-
лова. К тому же их индексация происхо-
дит в начале, а не в конце года. Поэтому 
сократилась доля господдержки в струк-
туре доходов, подчеркнула она.

Экономика и бизнес

МНЕНИЕ

Искусство интеллекта
Защита от хакерских атак усилится в разы

Елизавета Крылова

Искусственный интеллект начнут ак-
тивнее внедрять в IT-решения для 

защиты от киберугроз. Через два года 
в мире около 90% крупных компаний 
и госструктур будет использовать в сво-
ей работе ИИ, который поможет выяв-
лять уязвимости в программном обе-
спечении, рассказали «Известиям» 
в «Лаборатории Касперского». Сейчас 
таких структур всего 54%. Эксперты по-
лагают: технологии полностью не заме-
нят специалистов, но помогут миними-
зировать количество рутинных задач 
и сконцентрироваться на анализе слож-
ных киберугроз.

�� ОБНАРУЖАТ ВСЁ

Тренд на использование искусствен-
ного интеллекта (ИИ) в IT-решениях 
усиливается с каждым годом. Специ-
алисты по ИИ продолжат разрабаты-
вать коммерческие решения на базе 
опенсорсных моделей (ПО, исходный 
код которого свободно распростра-
няется в различных источниках). На-
пример, применение технологическо-
го разума помогает автоматизировать 
процессы при обнаружении кибера-
так и реагировании на них, рассказал 
«Известиям» руководитель киберха-
ба «Сколково» (группа «ВЭБ.РФ») Игорь 
Бирюков.

Такой подход распространён и в фи-
нансовом секторе, отметил эксперт. 
Речь идёт об антифрод-системах, где 
нужно анализировать большой объём 
информации, который человек не смог 
бы обработать за короткое время.

Сейчас в мире всего 54% круп-
ных компаний, которые уже внедри-
ли в свои бизнес-процессы техноло-
гии машинного обучения, ещё 33% 
планируют сделать это в ближайшие 
два года, говорится в исследовании 
«Лаборатории Касперского», с кото-
рым ознакомились «Известия». В нём 
приняли участие 560 старших руко-
водителей IT-безопасности компа-
ний в Северной Америке, Латинской 
Америке, Европе, на Ближнем Восто-
ке и в Африке, в России и в Азиатско-
Тихоокеанском регионе. Респонденты 
представляли предприятия широкого 
отраслевого спектра со штатом не ме-
нее 1 тыс. сотрудников.

Появление инновационных инстру-
ментов способствует развитию бизне-

са, но вместе с тем создаёт риски ки-
бербезопасности и поднимает вопрос 
обеспечения защиты новых цифровых 
активов, говорится в исследовании. 
Поэтому уже на этапе проектирова-
ния защиты рекомендуется использо-
вать системы, которые позволят пред-
усмотреть как классические угрозы, 
так и новые, в том числе связанные 
с внедрением технологий ИИ, отметил 
директор по работе с корпоративным 
бизнесом «Лаборатории Касперского» 
Тимур Биячуев.

К таким, например, можно отнести 
концепцию безопасности Zero Trust — 
она предполагает минимизацию до-
верия к любому пользователю в Сети. 
Помимо этого при выборе технологий 
нужно отдавать предпочтение тем си-
стемам, которые построены по прин-
ципу «исходно безопасный», добавил 
эксперт. Благодаря такому подхо-
ду ПО становится более устойчивым 
к кибератакам и усиливается общая 
защищённость цифровых структур 
компании.

�� ВРЕМЯ РЕАГИРОВАНИЯ

Полностью защититься от угроз, ко-
торые обходят стандартные меры 
безопасности, вручную уже невоз-
можно. 44% организаций по всему 
миру внедряют ИИ для обнаружения 
и предотвращения атак, отметила ру-
ководитель управления стратегии, 
исследований и аналитики Ассоциа-
ции ФинТех Марианна Данилина. Ма-
шинное обучение, например, помогает 
контролировать доступ пользовате-
лей, выявляя несанкционированные 
действия.

— Автоматизированное реагиро-
вание на киберинциденты в разы со-
кращает время реакции специали-
стов и снижает риски человеческой 
ошибки. Но стоит отметить, что ра-
стёт не только скорость реагирования 
на атаки и поиск уязвимостей, но и ско-
рость взломов, — сказала эксперт.

По её мнению, несмотря на плюсы, 
о полном контроле кибербезопасности 
со стороны ИИ говорить пока рано. При 
обработке большого объёма данных 
нейросети показывают себя лучше, 
чем другие технологии или же чело-
век. Сейчас же наиболее реалистич-
ный вариант — комплексный подход.

В случае с известными проблемами 
ИИ может выступать в роли ассистента, 
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составляет доля России в мировом 
рынке добычи крипты

процентов

Реальные располагаемые денеж-
ные доходы — это поступления 
за вычетом обязательных плате-
жей (налогов, сборов) и с коррек-
тировкой на инфляцию. Это от-
носительный показатель, то есть 
его не оценивают в абсолютных 
цифрах, а представляют толь-
ко динамику в процентах. Рас-
полагаемые доходы определя-
ют сумму денег, направленную 
на личное потребление и нако-
пления. В их структуре учитыва-
ются зарплата, прибыль от пред-
принимательства, соцвыплаты 
и прибыль от собственности. 
Этот показатель нельзя путать 
с просто реальными доходами, 
поскольку последние не учиты-
вают уплату налогов.

Справка «Известий»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Звонок очень важен
Операторов обяжут сообщать об изъятии номера

A В нём отмечается, что к де-
путату обратились гражда-

не, которые столкнулись с такой про-
блемой, потеряв доступ к аккаунтам, 
завязанным на сим-карты. Как под-
чёркивает депутат, это не единичный 
случай.

По его словам, ситуацию усугубля-
ет и то, что с 1 сентября 2024 года в силу 
вступает постановление правитель-
ства «Об утверждении правил оказа-
ния услуг телефонной связи», которое 
позволит операторам прекращать об-
служивание в одностороннем поряд-
ке с абонентами, которые не выходи-
ли в сеть 90 дней и более.

«При этом в постановлении не пред-
усмотрено обязательство оператора 
уведомлять пользователя о предстоя-
щем разрыве договора другими спосо-
бами, например, через “Почту России” 
или иные номера телефона, связанные 
с абонентом», — говорится в письме.

Поэтому Борис Чернышов просит 
рассмотреть возможность внесения 
поправок. Как считает депутат, опе-
раторы обязаны запрашивать у самих 
клиентов данные для альтернативной 
связи на случай блокировки симки.

— Отсутствие ясного механизма 
по уведомлению о предстоящем рас-
торжении договора создаёт проблему 
для тех граждан, которые регистриро-
вали на свой номер, например, такие 
сервисы, как «Госуслуги», банковские 
электронные кабинеты или социальные 
сети, но перестали его активно исполь-
зовать, — пояснил «Известиям» депутат.

Он подчеркнул: если телефонный 
номер окажется у корыстного чело-
века, то он может присвоить себе чу-
жой аккаунт, шантажировать настоя-
щего владельца или совершить от его 
имени противоправные действия. При 
этом Борис Чернышов также отметил, 

что у операторов никогда не было про-
блем с использованием альтернатив-
ных контактов граждан для рекламы 
собственных услуг. Они активно задей-
ствуют и соцсети, и электронную почту, 
подчеркнул депутат.

В Минцифры сказали «Известиям», 
что указанная инициатива в адрес ми-
нистерства пока не поступала. Свою по-
зицию ведомство готово сформировать 
после ознакомления с документом.

В «МегаФоне» отметили, что сроки 
прекращения действия договора с або-
нентом определены в оферте и в описа-
нии тарифного плана на сайте операто-
ра — они составляют от 90 до 365 дней. 
При этом в компании не стали коммен-
тировать депутатскую инициативу.

Как сообщили в Tele2, перед заклю-
чением договора человек знакомится 
с условиями обслуживания, которыми 
предусмотрена возможность односто-
роннего расторжения. Таковым счита-
ется неиспользование услуг связи в те-
чение 180 дней. Эта информация также 

размещается на официальном сайте 
оператора, пояснили в пресс-службе 
оператора.

Там сообщили: за 12 дней до даты 
прекращения обслуживания кли-
ент получает СМС с напомина-
нием о прекращении обслу-
живания и необходимости 
отвязать номер от банков-
ских и иных сервисов.

— Мы считаем инициати-
ву избыточной, поскольку 
оператор уже сейчас инфор-
мирует абонентов о прекра-
щении действия договора, — 
добавили в компании.

Другие операторы на запросы 
«Известий» не ответили.

�� НЕОБХОДИМО 
РЕГУЛИРОВАТЬ

Одна из пользователей рассказала «Из-
вестиям», что МТС в одностороннем 
порядке расторг договор обслужива-
ния. Она была абонентом оператора 
более 20 лет, это её первый телефон-
ный номер.

— Сим-карта была привязана 
к Telegram и ещё ряду социальных се-
тей. Однако в какой-то момент при-
шлось переехать в другой город и реже 
ею пользоваться, так как в новом ре-
гионе был более удобен «Билайн». 
На днях позвонила родственница 
и сказала, что по моему номеру 
отвечает другой человек. 
При моём обраще-
нии в компанию 
выяснилось, 
что они 

« ОТСУТСТВИЕ 
ЯСНОГО МЕ-
ХАНИЗМА ПО 

УВЕДОМЛЕНИЮ О ПРЕД-
СТОЯЩЕМ РАСТОРЖЕНИИ 
ДОГОВОРА СОЗДАЁТ ПРО-
БЛЕМУ ДЛЯ ГРАЖДАН, КО-
ТОРЫЕ РЕГИСТРИРОВАЛИ 
НА СВОЙ НОМЕР, НАПРИ-
МЕР, ТАКИЕ СЕРВИСЫ, КАК 
«ГОСУСЛУГИ»
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помогающего оценить их актуальность 
и опасность для инфраструктуры 
предприятия, уточнил руководитель 
R&D лаборатории ГК «Солар» Максим 
Бузинов. Для уязвимостей нулевого 
дня, которые были найдены только 
что и против которых ещё не разрабо-

таны защитные механизмы, «помощ-
ник» предложит методы выявления. 
Они эффективно обнаруживают на-
личие рисков в коде. Эти возможно-
сти востребованы в ежедневной рабо-
те сотрудников безопасности и могут 
ускорить решение упомянутых задач 
в разы.

В «Яндексе» рассказали: нейросе-
ти компании в режиме реального вре-
мени проверяют безопасность сайтов 
и помогают защитить пользователей 
от интернет-мошенников, которые пы-

таются украсть их данные через фи-
шинговые сайты.

— Встроенные в браузер нейросе-
ти проверяют ресурс и, если он похож 
на фишинговый, запускают дополни-
тельную проверку. Если сайт действи-
тельно опасен, то система предупреж-
дает пользователей, что на него лучше 
не заходить, — пояснили в компании.

С начала тестирования нейросе-
тей «Яндекс Браузер» выявил более 
400 тыс. мошеннических сайтов. Еже-
дневно фиксируется 1,5 млн попыток 
посещений фишинговых ресурсов, 
рассказали в компании. В корпора-
тивную версию интегрировано бо-
лее 100 новых групповых политик для 
управления средствами безопасно-
сти и защиты информации от самых 
актуальных угроз — утечек данных, 
фишинга, вредоносных расширений, 
вирусов и опасных сайтов, добавили 
в компании.

Технологии ИИ и особенно машин-
ного обучения давно используются 
для усиления безопасности серверов 
VK, в частности при распознании и бло-
кировке фишинга, фрода, спама, ботов 
и нежелательного контента, расска-
зали «Известиям» в холдинге. Однако 
там считают: автоматизация некото-
рых задач не может полностью заме-
нить интеллектуальные возможности 
специалистов по информбезопасности.

В VK применяется комплексный 
подход, используются все доступные 
механики тестирования защиты, в том 
числе традиционные инструменты ау-
дита с привлечением внешних специа-
листов, отметили в организации.

 Экономика и бизнес

Платёжное получение
A Группа считает, что такое 

изменение целесообраз-
но, поскольку появилось множество 
способов, когда «различные типы пла-
тёжных карт могут использоваться 
и используются для отмывания денег 
и финансирования терроризма». На-
пример, когда фальшивые карты и про-
давцы маскируют для покупки неза-
конных товаров под видом законных 
и так далее, следует из пояснительной 
записки.

— Основное нововведение для бан-
ков — это обновление состава информа-
ции, которая требуется от клиентов при 
составлении платёжных поручений. 
Так, согласно одной из предлагаемых 
опций, адреса отправителя и получате-
ля должны быть включены в качестве 
обязательных сведений о каждом пла-
теже. Впрочем, уточняется, что, если 
адрес недоступен, достаточно указать 
название страны и города, — пояснил 
председатель правления некоммерче-
ского партнёрства «Национальный пла-
тёжный совет» (НП «НПС») Александр 
Линников.

�� НЕ ДОВЕРЯЙ, А ПРОВЕРЯЙ

По мнению председателя Ассоциа-
ции участников рынка электронных 
денег и денежных переводов Виктора 
Достова, самая неприятная новация — 
предлагаемое требование FATF к бан-
ку проверять, чтобы данные получате-
ля, указанные в платёжном поручении, 
совпадали с теми, что есть у него в си-
стеме.

— Конечно, уточняется, что совпа-
дение не должно быть 100%, но все 
мы понимаем, что количество отбра-
кованных переводов резко возрастёт 
из-за ерундовых опечаток, — подчер-
кнул он.

Основной груз проблем из-за этого 
ляжет на плечи плательщиков, которым 
придётся исправить данные, снова от-
править деньги и так далее, отметил 
эксперт. При этом банки получат свою 
комиссию, даже если платёж не прой-
дёт, уточнил Виктор Достов.

Правда, и кредитным организаци-
ям придётся раскошелиться. Если ре-
комендацию примут в нынешнем виде, 
то для банков это чревато существен-
ными дополнительными расходами для 

изменения своих IT-систем и протоко-
лов, подчеркнул эксперт.

В проекте документа заложен под-
ход, что проверки осуществляют-
ся и на стороне банка отправителя, 
и на стороне банка получателя, про-
должил вице-президент Ассоциации 
банков России Алексей Войлуков.

— Проявления этого тренда уже есть 
в ряде процессов, однако мы надеялись, 
что вместо дублирования произойдёт 
более чёткое разграничение ответ-
ственности и обязанностей. Тем более 
что увеличение количества персональ-
ных данных, сопровождающих перевод, 
особенно с учётом наличия различных 
небанковских инициаторов платежей 
и банков-посредников, грозит наруше-

нием банковской тайны. А без переда-
чи этих данных банк получателя не смо-
жет осуществить проверки, — сказал он.

Также, подчеркнул вице-прези-
дент АБР, и у отправителя (и его банка) 
по многим видам операций нет данных 
о получателе.

— Рекомендация 16  уже создаёт 
определённые технические трудно-
сти из-за сложностей контроля в кор-
респондентской цепочке. Ужесточаю-
щие изменения ещё больше осложнят 
ситуацию с переводами и платежами, — 
прогнозирует Виктор Достов.

Но, как считает замглавы НП «На-
циональный совет финансового рын-
ка» Александр Наумов, нововведения 
не окажут серьёзного влияния, напри-
мер, на систему быстрых переводов. 
Он напомнил: FATF неоднократно за-
являла, что не планирует ограничивать 
развитие новых технологий.

Любое ужесточение регулирования 
чаще осложняет, чем упрощает процесс 
в моменте, однако со временем может 

иметь положительные последствия, от-
метила ведущий исследователь лабо-
ратории блокчейна и финтеха Школы 
управления «Сколково» Екатерина Се-
мерикова. Рекомендации создаются 
для долгосрочного улучшения контро-
ля и предотвращения незаконной дея-
тельности, а то, как и когда конкретная 
страна адаптирует их, зависит от неё 
самой, добавила она.

�� НАЕДИНЕ СО ВСЕМИ

При этом изменения, планируемые FATF, 
однозначно усугубят и без того серьёз-
ные проблемы с трансграничными пе-
реводами и платежами из-за санкций. 
Некоторые специалисты даже называ-
ют 16-ю рекомендацию оплотом санк-
ций. И объясняют, что именно её про-
явление становится причиной, почему 
не проходят платежи по SWIFT. Зна-
чит, кто-то из цепочки корреспонден-
тов усмотрел в платёжной инструкции 
что-то подозрительное, пояснил собе-
седник «Известий» на финрынке.

Преамбула документа деклариру-
ет, что «проект — часть приоритетного 
плана действий стран G20 по ускоре-
нию, удешевлению, повышению про-
зрачности трансграничных платежей 
при сохранении их надёжности». Одна-
ко, обратил внимание Александр Лин-
ников, несколькими абзацами ниже 
содержится утверждение, что одна 
из целей нововведения — помощь в со-
блюдении таргетированных финансо-
вых санкций.

— Таким образом, для России, если 
она решит следовать обновлённым 
рекомендациям FATF, находящимся 
на стадии обсуждения, это будет озна-
чать усложнение проведения трансгра-
ничных платежей. Даже такие друже-
ственные РФ страны, как Китай, Турция, 
ОАЭ, являются участниками организа-
ции и следуют её рекомендациям, — от-
метил предправления НП «НПС».

« АВТОМАТИЗИ-
РОВАННОЕ РЕ-
АГИРОВАНИЕ 

НА КИБЕРИНЦИДЕНТЫ В 
РАЗЫ СОКРАЩАЕТ ВРЕМЯ 
РЕАКЦИИ СПЕЦИАЛИСТОВ 
И СНИЖАЕТ РИСКИ ЧЕЛО-
ВЕЧЕСКОЙ ОШИБКИ. НО 
РАСТЁТ НЕ ТОЛЬКО СКО-
РОСТЬ РЕАГИРОВАНИЯ, НО 
И СКОРОСТЬ ВЗЛОМОВ

Обязательное указание 
названия и расположе-
ния как отправителя, 
так и получателя плани-
руется распространить 
не только на перево-
ды между физлицами, 
но и на все трансакции
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Звонок очень важен
Операторов обяжут сообщать об изъятии номера

без уведомления передали его дру-
гому лицу и вернуть уже невозмож-
но, — отметила она.

Аналогичные случаи происходи-
ли и с абонентами услуг «Билайна» 
и Tele2.

По словам главы «Общественной 
потребительской инициативы» Олега 
Павлова, уровень проникновения со-
товой связи сегодня таков, что на од-
ного человека приходится несколько 
сим-карт разных операторов, и зача-
стую это оправданно.

— Разные симки служат для раз-
ных жизненных ситуаций, и сервисы, 
которыми пользуется потребитель, 
привязываются к этим картам. Поэ-
тому, когда происходит изъятие номе-
ра, потребитель может столкнуться 
с утратой очень важной информа-

ции, а в некоторых случаях и досту-
па к финансовым сервисам, — пояс-

нил «Известиям» эксперт.
Именно поэтому, по его сло-

вам, предложенная мера до-
статочно разумна  — мо-

б и л ь н ы е  о п е р а т о р ы 
исчерпывающим обра-
зом идентифицируют 
потребителя, поэто-
му у них есть возмож-

ность информиро-
вания его не только 
по номеру телефона, 

но и по электрон-
ной почте и адре-
су регистрации. 

Также вполне 
уместно вве-
с т и т а ко е 

у ведом ле-

ние через «Гос услуги», считает Олег 
Павлов.

Инициатива, скорее всего, направ-
лена на то, чтобы процесс взаимодей-
ствия сотового оператора с неактив-
ными клиентами был более прозрачен 
и граждане получали информацию 
о расторжении договора всеми разре-
шёнными законом способами, счита-
ет партнёр юридической фирмы «Ру-
стам Курмаев и партнёры» Дмитрий 
Горбунов.

Электронную почту для информи-
рования задействовать бессмыслен-
но — человек мог указать адрес, ко-
торым давно не пользуется, считает 
гендиректор TelecomDaily Денис Ку-
сков. Но высылать уведомления на дру-
гие номера абонента об изъятии кон-
такта, если они есть, для операторов 
не должно быть проблемой. Точно так 
же происходит в случае неоплаты ус-
луг.

У людей могут быть свои причины 
для неиспользования номера в тече-
ние какого-то времени, считает пре-
подаватель кафедры юридических 
и социально-гуманитарных дисци-
плин университета «Синергия», вла-
делец юридического бюро «Палюлин 
и партнёры» Антон Палюлин.

— Например, они могли временно 
отсутствовать в стране, где действует 
контракт, а сим-карту применять для 
выхода в интернет или доступа в лич-
ные кабинеты различных ресурсов. 
Это не должно служить основанием 
для одностороннего отказа от услуг, 
поскольку в перечисленных случаях 
бездействие абонента не направле-
но на расторжение договора, — пола-
гает эксперт.

По его словам, если даже оставить 
за скобками все те неудобства и до-
полнительные затраты людей на вос-
становление контактов и доступа 
к сервисам, встаёт вопрос правовой 
обоснованности расторжения опла-
ченных договоров по инициативе опе-
ратора.

Эксперт считает: как государству, 
так и россиянам было бы выгодно, 
если номер мобильного телефона каж-
дого гражданина будет неизменным.
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Синдром отставки
«Спартак» не выиграл после увольнения Абаскаля

Алексей Фомин 

М атч «Зенит» — «Спартак» сам по себе 
считался главным среди прошед

ших на этой неделе полуфинальных игр 
Кубка России по футболу. Но отставка 
спартаковского главного тренера Гиль
ермо Абаскаля поспособствовала ещё 
большему интересу к встрече в Питере. 
В первом после увольнения испанского 
специалиста матче краснобелые сыгра
ли вничью с петербургским клубом и от
правились в «Путь регионов».

А «Зенит» прошёл в финал «Пути 
РПЛ», где встретится с московским 
ЦСКА, справившимся с калининград-
ской «Балтикой» (2:0, в первом матче 
1:0). «Балтика» также ушла в «Путь ре-
гионов». Как и «Спартак», там она нач-
нёт выступать со второго этапа полу-
финала. Ещё два участника этой стадии 
определились на неделе по итогам пер-
вого этапа — столичное «Динамо» побе-
дило в гостях «Оренбург» (4:2), а «Ростов» 
на выезде взял верх над екатеринбург-
ским «Уралом» (3:1).

Две недели назад в Москве состоял-
ся первый матч полуфинала «Пути РПЛ» 
между этими командами. И первый 
тайм стал одним из последних отрезков, 
когда «Спартак» показывал качествен-
ный футбол при Абаскале. К переры-
ву красно-белые вели 1:0, но во втором 
тайме благодаря дублю Педро «Зенит» 
победил 2:1 и получил комфортное пре-
имущество перед ответной встречей.

С тех пор у «Спартака» была волевая 
победа в дерби с «Динамо» (2:1) в чем-
пионате, относительно которой даже 
игроки красно-белых признавались, 
что она была в основном одержана 
не за счёт собственной игры, а из-за ве-
зения и ошибок динамовцев. И лишь от-
срочила на неделю увольнение Абаска-
ля, случившееся в минувшие выходные 
после проигрыша в гостях аутсайдеру 
чемпионата «Сочи» (0:1).

Испанца сменил в качестве испол-
няющего обязанности 
главного трене-
ра его помощ-
ник Владимир 
С л и ш ко в и ч . 

Он дебютировал в выездной игре с «Зе-
нитом». Интересно, что полтора месяца 
назад босниец уже руководил действи-
ями команды в Питере, причём успеш-
но. Тогда в первом после зимней пау-
зы матче чемпионата Абаскаль не мог 
присутствовать на бровке из-за дис-
квалификации, и под руководством 
его ассистента красно-белые сыграли 
вничью 0:0.

Перед кубковым матчем Слишкович 
не смог рассчитывать на основного цен-
трального защитника Срджана Бабича. 
Его пришлось менять на Никиту Черно-
ва, в этом сезоне нечасто получавше-
го шансы от Абаскаля. А в заявку впер-
вые со времён прошлой игры в Питере 
вернулся Павел Маслов. Но главной ин-
тригой было, выйдет ли на поле опаль-
ный при испанце Георгий Джикия. Вы-
пускать его с первых минут Слишкович 
не рискнул.

Атмосфера на «Газпром Арене», как 
всегда, была крайне яркой. Стадион за-
полнился почти на две трети. «Зенит» 
устроил перед матчем акцию поддерж-

ки людей с аутизмом. Игроки петер-
бургского клуба вышли на поле в май-
ках со слоганом «Аутизм: узнаю об этом 
больше». А арбитры — в специальных на-
ушниках с функцией шумоподавления, 
помогающей людям с аутизмом ком-
фортно чувствовать себя на стадионе.

Сам матч прошёл при тотальном пре-
имуществе «Зенита». По два раза в обо-
их таймах голкиперу «Спартака» Алек-
сандру Максименко пришлось спасать 
команду в крайне сложных ситуациях. 
А за 12 минут до конца основного вре-
мени даже вратарь гостей не мог бы пре-
дотвратить гол после удара Вячеслава 
Караваева, но защитник сине-бело-го-
лубых с метра пробил выше ворот. Но, 
чтобы пройти дальше, этого было мало. 

«Верю в то, что всё решится 
в самых последних турах»
Бывший главный тренер «Локомотива» и сборной России Юрий Сёмин —  
о чемпионской гонке, полезных пяти минутах и таланте Педро

Александр Львов,  
Виталий Айрапетов

С симуляциями и затяжками времени 
необходимо бороться временными 

удалениями, считает один из самых ти
тулованных тренеров в истории россий
ского футбола Юрий Сёмин. В интервью 
«Известиям» и «СпортЭкспрессу» мно
голетний наставник «Локомотива» под
вёл итоги 24го тура РПЛ, высказал мне

ние об отставке Гильермо Абаскаля 
и форме Артёма Дзюбы.

Давайте начнём с матча «Крас
нодар» — «Зенит» (1:2). Чемпион
ская гонка в РПЛ умерла?

Ни в коем случае! Верю 
в то, что всё решится в самых 
последних турах. Достаточ-
но взглянуть на календарь. 
И «Зениту», и «Краснодару» 
предстоят матчи не толь-
ко с командами из верхней 
части таблицы, но и с аут-
сайдерами. Вот тут сто-
ит ждать определённых 
сюрпризов. Никто не хо-
чет вылетать напрямую 
или даже попадать 
в стыки. Так что рассла-

бляться никому нельзя.

Не считаете, что Сергей Галицкий всё
таки погорячился, когда затеял тренер
скую перестановку весной? Как вам 
футбол «быков» при Мураде Мусаеве? 
Сможет ли он полноценно заменить 
Владимира Ивича?

Считаю Мусаева умным, толковым 
специалистом, который уже обладает 
достаточным опытом. Не думаю, что 
он будет ломать всё то хорошее, что 
осталось ему от предыдущего настав-
ника. А свои штрихи Мурад обязатель-
но внесёт.

Какие именно?
Мы видим, что сейчас «Краснодар» 

стал играть в более комбинационный 
футбол. При этом в обороне не всё глад-
ко. Но я бы не стал списывать пораже-
ние от «Зенита» только на тренерские 
решения. Есть вопросы и к футболи-
стам южан.

Что вы имеете в виду?
Если ты претендуешь на золотые ме-

дали, то не имеешь права сыграть про-
тив «Зенита» ниже своих возможностей. 

А отдельные футболисты, увы, это себе 
позволили. Отсюда и такой результат, 
хотя шансы обойти питерцев были хо-
рошие. Тренер может придумать любую 
тактику, дать любую установку. Но если 
подопечные не выложатся на поле 
на 100 процентов, не сыграют с макси-
мальной самоотдачей, на положитель-
ный исход рассчитывать бессмысленно. 
У них же была такая сумасшедшая под-
держка, можно сказать, весь город при-
шёл на стадион! А игроки не смогли по-
казать весь свой потенциал.

Может, хозяева простонапросто пере
горели?

Хм. А кого это волнует? Знаете, кто 
перегорает? Слабенькие. Сильных фут-
болистов и отличает то, что они долж-
ным образом настраиваются на реша-
ющие матчи сезона.

К кому у вас прежде всего вопросы? 
К Кордобе? К Сперцяну?

Не только к ним. Ко всем игрокам, 
начиная с вратаря. Я не помню момен-
тов, в которых Сафонов выручил «Крас-
нодар». На мой взгляд, все футболисты 
команды хозяев не показали своего мак-
симума.

После матча и Мурад Мусаев, и Сергей 
Семак остались недовольны судей
ством Сергея Иванова. Где же золотая 
сере дина?

Считаю, судья не совершил грубых 
ошибок в этом матче. Хотя, как мне по-
казалось, Иванов довольно нервно от-
работал на этой игре. Неблестящее су-
действо, неблестящее... Но я бы хотел 
заострить внимание на одной проблеме.

На какой же?
Вы же видели, сколько болельщиков 

посетило матч «Краснодара» и «Зенита», 
люди приехали из Питера. Они ждали 
зрелища. Но нельзя же всё время симу-
лировать после лёгких столкновений! 
Нельзя имитировать борьбу, нельзя вы-

прашивать у судей жёлтые карточки для 
соперников! После любого единобор-
ства человек хватается за голову и ва-
лится на газон. Хотя нет никакого рассе-
чения, нет никакой травмы. Через пару 
минут встаёт и продолжает игру. С этим 
явлением надо бороться. Речь же идёт 
о затяжке игры. Мы все мечтаем, чтобы 
наш футбол стал более интенсивным. 
Но о какой интенсивности можно гово-
рить при таком поведении игроков?! Мо-
жет быть, пора ввести новое правило?

Какое?
Если футболист имитирует боль, 

валяется на газоне, откровенно симу-
лирует и выпрашивает карточку для 
соперника, он должен покинуть поле, 
и какое-то время его команда должна 
уже играть без него. Допустим, пять ми-
нут. Может, так начать бороться с подоб-
ным явлением? Поймите. Футбол — кон-
тактный вид спорта. А у нас постоянные 
затяжки.

Вопрос про конкретный эпизод матча 
«Краснодар» — «Зенит». Нужно ли было 
ставить пенальти в ворота гостей за то, 
что Кержаков попал руками по голове 
Алонсо?

Такая борьба в штрафной все-
гда была, есть и будет. На мой взгляд, 
вратарь «Зенита» сначала вынес мяч, 
а потом только попал по голове игроку 
«Краснодара». А вообще я уже запутал-
ся в трактовках. Как и за что назначают-
ся у нас пенальти? Поэтому мне сложно 
комментировать такие эпизоды.

Педро — действительно феномен? Вам 
не кажется, что по своим данным 18лет
ний бразилец талантливее Кварацхелии?

Конечно, сразу видно, что парень та-
лантлив. Тут вопросов нет. «Зенит», счи-
таю, со многими новичками угадал. Да, 
приобретения, конечно, дорогостоящие. 
Однако они в будущем окупятся. Стра-
тегия питерцев себя оправдывает. Они 
в этом плане молодцы. Привозят в наш 
чемпионат таких ярких исполнителей, 
как тот же Педро. Парень делает разницу, 
делает результат. А вот прогнозировать 
его будущее сложно. Многие молодые 
начинают мощно, а потом пропадают. 
Ничего удивительного в том, что Педро 
показывает такой футбол в 18 лет, нет.

« ЕСЛИ ФУТБО-
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ТИРУЕТ БОЛЬ, 
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Сергей Сычёв

Б локбастер от создателей «Притяжения», 
«Вторжения» и «Льда» «Сто лет тому впе

рёд» — это совсем не ремейк «Гостьи из буду
щего» и точно не экранизация одноимённой 

повести Кира Булычёва. Скорее перед нами 
попытка соединить опыт американских супер

геройских фильмов, японских анимесериалов 
и даже видеоигр, чтобы создать зрелище, равно

го которому в России ещё не делали. И действи
тельно: получился аудиовизуальный аттракцион, 

который может тягаться со многими сверхдороги
ми западными аналогами. Хотя и заметно, что есть 
над чем дальше работать.

Начнём сразу с будущего. В 2124 году учится в мо-
сковской школе розововолосая Алиса. Она с детства 
знает, что сто лет назад на Землю прилетели добрые 

инопланетяне, принесли космические техно-
логии, кое-кто посе-

лился пря-

мо у нас. В классе Алисы полно 
иммигрантов из других галактик.

Но Алиса замкнута и грустна, она скучает по матери 
Кире. Много лет назад Кира, герой борьбы против кос-
мических пиратов, бесследно исчезла, но девушка ве-
рит, что та застряла где-то, как Мэттью Макконахи в «Ин-
терстелларе», и подаёт оттуда невидимые сигналы. Папа 
(Константин Хабенский) и робот-помощник (голос Фё-
дора Бондарчука) пытаются разубедить Алису. А потом 
она встречает Колю.

Коля — балбес и авантюрист, ученик из 2024 года, на-
брёл на артефакт, который застрял в его теле и может 
посылать своего обладателя (а вместе с ним и его дру-

зей) либо на сто лет вперёд, либо на сто лет на-
зад. Похоже, Алисе нужно срочно отправиться 
с юношей в прошлое, потому что там навер-
няка она встретит свою мать Киру. Спойлер — 
встретит, Кира работает учителем физики 
в Колиной школе, её играет Виктория Исакова.

Насладиться прыжками во времени и завя-
зывающимся романом Алисе и Коле мешают 
космические пираты. Один мрачен, молчалив 

и наполнен разного рода мистическими мысля-
ми, его играет Юра Борисов. Второй не в меру 

смешлив и коварен, в этой роли вы-
ступил Александр Петров — 

он играл и в «При-
т я ж е н и и » , 

и во «Вторжении», и во «Льде», 
ничего удивительного, что тут у него 
большая партия. Правда, здесь он отрицательный 
персонаж, но это всё равно наш любимый Саша Петров, 
и мы в его неисправимость, конечно, вряд ли поверим.

Всем этим сюжет в общем исчерпывается. В «Сто лет 
тому вперёд» сложно найти те смыслы, которые, напри-
мер, были в том же «Притяжении», лучшем пока проекте 
Михаила Врубеля и Александра Андрющенко (послед-
ний здесь дебютировал как режиссёр). Там была реф-
лексия на тему ксенофобии, которая во «Вторжении» 
была дополнена темой информационного шума и раз-
ного рода фейков в медиапространстве.

В данном же случае, и это, пожалуй, самое грустное, 
смыслов нет никаких. Это просто фэнтезийный экшен, 
в котором «как» всегда важнее, чем «что». Чистое при-
ключение, позволяющее удивлять техническим каче-
ством, а не изобретательностью сценария, проработкой 
персонажей, их отношений и тем более — философией.

Какая там философия! Найти маму, спасти Вселенную, 
поцеловать девушку — это ближе даже не к «Марвелам», 
а к «Трансформерам», и такая облегчённость, скорее все-
го, диктуется вовсе не неумением. Наоборот, команда, 
создавшая фильм, не раз доказывала свою способность 
делать умное кино. Но производственный бюджет пре-

вышает 600 млн рублей, рекламный, скорее всего, при-
ближает общую сумму к миллиарду, и риско-

вать такими деньгами никто не хочет. 
Важно было сделать так, 

чтобы семейная ауди-
тория 6+ точно не испугалась 
фильма. И чтобы у него не возникло никаких 
других проблем. Поэтому «Сто лет тому вперёд» безо-
бидны и простодушны, насколько это вообще возможно.

При этом фильм очень остроумен. У молодой звез-
ды Марка Эйдельштейна, которого сравнивают с Ти-
моти Шаламе (на самом деле ничего общего), такое 
количество текста, что он едва успевает произносить 
свои остроты, комментируя происходящее. Да и этот 
Коля — не лопух из «Гостьи из будущего». Он нары-
вается на все возможные неприятности, норовит 
получить по физиономии от каждого встречно-
го и пишет очень плохой рэп, который, к нашему 
счастью, в итоге почти не читает в кадре. Болтлив 
Коля, болтлив Весельчак Петрова, чрезвычайно 
словоохотлив робот Вертер — и только харизма 
Фёдора Бондарчука помогает ему не утомлять 
нас своими ремарками.

Хорошо, что Алиса говорит не очень мно-
го, Даша Верещагина больше внимания уде-
ляет эмоциям персонажа, чем репликам. 
Потому что про её героиню и так всё сра-
зу понятно, поэтому лучше молчать и дей-
ствовать. «Ц
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Сто поделаешь
Новый блокбастер по Киру Булычёву 

бросает вызов хитам «Марвел»
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